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tos, academia y una tercera parte de burócratas del Estado. El 
vocero de esta mesa es el ex presidente de Coparmex, Mauro 
Garza Marín, nombrado secretario técnico y que le correspon-
dió legitimar el préstamo y seguramente dentro de ese juego de 
complicidades entre políticos y empresarios, será recompensa-
do por el poder político al que le sirve con alguna candidatura 
importante, al tiempo veremos el porqué de ese entusiasmo que 
le imprimió este dirigente patronal que se ha postrado ante el 
poder. Ojalá nos equivoquemos, pero hay un olor raro que nos 
llega.

Otro espacio del desaseo político se dio en la cooptación de 
votos para lograr la mayoría calificada 
en el Congreso del Estado. Y allí se 
metieron hasta la cocina, convencien-
do a la diputada de Morena, Patricia 
Meza, no sólo de dar su anuencia al 
crédito, sino hasta cambiarse de cami-
seta. Si bien dos de los tres votos de 
Grupo Universidad rechazaron el cré-
dito, cómo convencieron al diputado 
perredista Gerardo Quirino Velázquez 
de quemarse apoyando la deuda, ¿fue 
un acuerdo previo entre las partes para 
proteger la imagen de la Universidad 
de Guadalajara, deslindándose públi-
camente de quedar marcado de ser 
cómplice de esta deuda histórica que 
impone Enrique Alfaro con  la com-
plicidad de los legisladores del PAN?

La zanahoria del presupuesto esta-
tal para los ayuntamientos fue utiliza-
da al decirles a los alcaldes opositores 
-los pocos que quedan- que presiona-
ran a sus diputados para que dieran el 
voto favorable, para así asegurarles 
que estuvieran en el programa de obra 
pública e infraestructura del Gobierno 
del Estado. Fue una coacción total. 

De igual forma se vio también la 
operación de la maquinaria del poder, 
llevando a los medios de comunica-
ción a plegarse para apoyar al crédito, 

como lo muestran las portadas de varios medios que callaron o 
minimizaron el tema, con una muy buena operación. Varios es-
pacios de los pocos periodistas críticos que quedamos también 
se están cerrando, lo cual muestra el talante autoritario de un 
gobierno que viene por todo, una señal ominosa y que lamen-
tablemente las empresas ceden a cambio de conservar la pauta 
publicitaria que reciben del Gobierno del Estado.

Hemos presenciado un espectáculo de la política completa-
mente alejado del discurso y narrativa que los adlátares de Mo-
vimiento Ciudadano que ventilan en el Congreso de la Unión, 
criticándole al Presidente López Obrador la forma autoritaria 
de ejercer el poder, cuando aquí en Jalisco es una copia de ese 
autoritarismo que impone su fuerza, sin mediar argumentos, 
‘porque soy el poder y porque lo puedo imponer’.

Así es como se está haciendo la política en Jalisco. Parecie-
ra que el reloj no sólo se detuvo, sino que se atrasó 40 años en 
la historia. ¡Qué pena!

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com    

Me queda claro que el mundo, México y Jalisco vi-
ven una situación extraordinaria por el tema de la 
pandemia de COVID19 y que obliga al gobier-
no y a todo mundo a hacer replanteamientos en 

nuestra forma de actuar, de convivir y en especial en cuanto a 
nuestra actividad económica, ya que las medidas de aislamien-
to a todos nos ha pegado, a unos más o menos que a otros.

En cuanto a nuestros gobernantes, su responsabilidad es 
tomar las mejores decisiones, en este caso, lo prioritario es sal-
vaguardar la salud de la colectividad.

Obvio que para lograrlo se requieren recursos, presupuesto, 
dinero y la salud debe ser la prioridad, 
lo cual obliga a que nuestros gober-
nantes procedan a hacer ajustes en el 
gasto que manejan ya que lo que era 
importante en octubre o noviembre de 
2019, desde marzo esto cambió y re-
quiere reorientar el presupuesto.

El Gobierno de Jalisco que enca-
beza el ingeniero Enrique Alfaro se 
adelantó a lo que veía venir con la epi-
demia y tomó una serie de medidas, 
permitiendo que la curva en Jalisco se 
aplane, que los casos de contagio se 
presenten a menor velocidad que otras 
regiones del país, por lo cual tuvo la 
necesidad de hacer uso de recursos 
para poder instrumentar las medidas 
que consideró que eran necesarias.

Sin embargo, es la forma como ha 
manejado los recursos lo que se le cri-
tica. Prefirió la opacidad por la trans-
parencia y rendición de cuentas. Pri-
mero hizo uso de un crédito de corto 
plazo para cubrir necesidades y apoyar 
a micros y pequeños negocios con un 
préstamo quirografario de 1000 millo-
nes de pesos, después pidió otros 600 
millones de pesos, y después más.

Al parecer abrió un hoyo en las fi-
nanzas estatales, dicen los que saben 
que traen en el baile 5 mil millones de 
pesos,  lo que lo llevó a pedir un nuevo crédito de 6,200 millo-
nes de pesos que desconocemos cuál será su destino, porque la 
información que tenemos es difusa, poco clara, que habla de 
la forma desaseada como éste crédito fue aprobado, como un 
cheque en blanco, que se puede gastar como se quiera, hacién-
dose modificaciones al presupuesto que pareciera un soberano 
desorden, sin ton ni son y que fue aprobado a ojos cerrados por 
la aplanadora que significa la alianza entre MC y el PAN.

EL DESASEO
En mi vida como periodista jamás había visto tamaño des-

aseo en el otorgamiento de un crédito y en las facultades que se 
otorga al ejecutivo. El objetivo de todo esto fue darle recursos 
al Gobernador. Y en esta trama participaron una diversidad de 
actores que se le acomodaron para hacer lo que éste quisiera: 
Por un lado, una Comisión de Reactivación Económica de Ja-
lisco, formada por los dirigentes de las cúpulas empresariales 
entregadas completamente al gobierno estatal, con los sindica-

¡EL FRACASO DE LA 
POLÍTICA EN JALISCO!

EL TENER QUE COMPRAR VO-
TOS Y FRACTURAR PARTIDOS 
PARA SACAR ADELANTE UNA 

VOTACIÓN QUEDARÁ RE-
GISTRADO EN LA HISTORIA 

POLÍTICA DE JALISCO COMO 
UN CAPÍTULO VERGONZANTE. 
DICEN QUE LA POLÍTICA ES 
EL ARTE DE COMER SAPOS, 

TRAGAR CULEBRAS Y AL 
MISMO TIEMPO SONREÍR, 

PUES FUE PRÁCTICAMENTE 
LO QUE OBLIGARON A HA-

CER AL DIPUTADO RICARDO 
RODRÍGUEZ, PRESIDENTE DE 
LA COMISIÓN DE HACIENDA 
Y PRESUPUESTO, A QUIEN LE 
TOCÓ DEFENDER LA DEUDA Y 

EL DICTAMEN.

LOS HOMBRES DEL PODER
EL RETO DEL 2021

“Nosotros queremos trabajar con un espíritu de permanecer, nuestro primer reto será 
participar en las elecciones federales y estatales de 2021, como meta obtener el mí-
nimo indispensable para tener el registro, que es el 3 por ciento a nivel nacional y el 
3.5 a nivel local.

CUMPLIERON REQUISITOS

“A lo largo de este tiempo, realizamos 216 asambleas que la ley nos exigía, el requisito 
de afiliación es que nos pedían en cada asamblea 300 gentes de cada distrito por lo 
menos y nos pedían 234 mil afiliados. Nosotros hicimos algo más de 300 mil afiliados, 
cumplimos todos los requisitos que nos dio el INE”.

SURGE EL PARTIDO ALTERNATIVA;
PARTICIPARÁN EN ELECCIONES DEL 2021

>EDGARDO PADILLA, LO REPRESENTA EN JALISCO

César Augusto Santiago, es el presidente de la Fundación Al-
ternativa APN que se convertirá en partido político y partici-
pará en las elecciones nacionales y estatales del 2021.

Por Diego Morales

Como una alternati-
va social demócra-
ta, en donde las de-
cisiones se tomen 

en conjunto y no por capri-
cho de unos cuántos, es la 
carta de presentación que 
tienen y con el cual preten-
den convertirse en una nue-
va fuerza política, expresa 
Edgardo Padilla, Presidente 
de la Fundación Alternativa 
APN en Jalisco, quienes es-
tán en el proceso de conver-
tirse en Alternativa Partido 
Político Nacional.

El proyecto de Funda-
ción Alternativa APN nació 
por el año 2000 en la Ciudad 
de México, encabezado por 
el político César Augusto 
Santiago Ramírez, en donde 
en principio se aliaron con 
el Partido Revolucionario 
Institucional, sin embargo, 
las malas decisiones del 
tricolor los llevó a tomar 
un camino diferente. Desde 
Jalisco, Edgardo Padilla ha 
encabezado el esfuerzo de 
posicionar a la organización 
en el estado.

“Al ser una agrupación 
política nacional, la ley nos 
obligó a participar como 
asociación con un partido 
político. Nosotros elegimos 
al PRI, nos afiliamos al Re-
volucionario Institucional 
como socios, en ese sentido, 
nuestra participación fue al 
seno del partido en el conse-
jo político nacional, donde 
aportábamos nuestras par-
ticipaciones y lo propio del 
estado de Jalisco. Somos 
una asociación con tintes 
social demócrata”.

Subraya: “Nos salimos 
del PRI en razón de tantos 
errores de los dirigentes 
nacionales que han hecho 
insostenible la vida política 
y democrática del partido, 
consideramos que ya no 
nos representa, decidimos 
unilateralmente romper con 
el partido y romper nuestra 
sociedad, pero lo hicimos 
después de la campaña de 
2018, de manera efectiva 
a partir que presentamos 
nuestra solicitud para crear-
nos convertirnos en partido 
político nacional, que fue en 
enero de 2019”.

La vida política sin el 
PRI ha sido mejor, señala 
Edgardo Padilla, pues con-
sidera que en el Revolucio-

nario Institucional se dejó de dar la lucha por el bienestar de 
la sociedad. “La vida ha sido mejor, porque muchas veces 
al seno de la organización discutimos y dilucidamos dar el 
paso por diferentes razones tomamos la iniciativa, el parti-
do quedó con una serie de personas con desfases sociales. 
Nosotros decidimos que el PRI ya no tiene lucha, la misma 
dirigencia se encargó de dejarlo en manos de ellos mismos, 
estamos convencidos que es mejor irnos por nuestra cuen-
ta”.

EN CAMINO A SER PARTIDO
El proceso para convertirse en Alternativa Partido Polí-

tico Nacional se ha retrasado debido a la contingencia del 
COVID19, sin embargo, Edgardo Padilla señala que han 
cumplido con todos los requisitos que les ha puesto el Ins-
tituto Nacional Electoral para que en cuanto sea posible se 
les otorgue la constancia como partido político.

“Las reglas salieron publicadas en el INE en enero de 
2019, hemos seguido los pasos, primero fue el registro, la 
aprobación de la solicitud, después fue el periodo para reali-
zar 200 asambleas distritales y el periodo se vencía en enero 
de 2020. A lo largo de este tiempo, realizamos 216 asam-
bleas que la ley nos exigía, el requisito de afiliación es que 
nos pedían en cada asamblea 300 gentes de cada distrito por 
lo menos y nos pedían 234 mil afiliados. Nosotros hicimos 
algo más de 300 mil afiliados, cumplimos todos los requisi-
tos que nos dio el INE. Cerramos con la gran asamblea na-
cional en febrero. El INE tenía hasta junio de este año para 
hacer los cruces y vigilar que los ciudadanos que afiliamos 
no estén en otros institutos políticos, bajo ese esquema de 
cruzar información, es lo que se suspendió por el COVID19 
y no hay fechas para la reanudación de este trabajo, estamos 
esperando que el INE nos resuelva”.

Con seguridad, Padilla manifiesta que la intención del 
grupo es aparecer en las boletas del 2021 y lograr los regis-
tros a nivel federal y estatal. “Nosotros queremos trabajar 
con un espíritu de permanecer, nuestro primer reto será par-
ticipar en las elecciones federales y estatales de 2021, como 
meta obtener el mínimo indispensable para tener el registro, 

LOS NUEVOS PARTIDOS POLÍTICOS

que es el 3 por ciento a nivel nacional y el 3.5 a nivel local. 
Con esto, impulsar a nuestros mejores candidatos con las 
mejores intenciones, vigilar el buen desempeño de su desa-
rrollo los que lleguen a obtener un espacio público”.

Uno de los puntos por los cuales considera que su pro-
yecto es diferente al resto de los partidos, es la profundidad 
que tendrán en sus propuestas, como la principal que tienen 
en su agenda, el promover una pensión única nacional para 
todos los ciudadanos con el único requisito de ser mexica-
no.

“Realmente los partidos políticos no se han sabido dig-
nificar por su participación. Nosotros a nivel nacional va-
mos por la pensión única nacional, para cada uno de los 
mexicanos y estar dejando de lado si te inscribes o no a 
los programas sociales, porque cada vez que hacemos una 
clasificación estamos desuniendo a la nación, tanto derecho 
tienen al apoyo todos los mexicanos, con el claro propósito 
que el estado se haga cargo de los mexicanos, que garantice 
el sustento básico, es algo que tenemos en nuestra agenda y 
estamos estudiando la manera de llevarlo a cabo y hacerlo 
una realidad”.

SU FUERZA EN JALISCO
En Jalisco, la fundación Alternativa APN está en la 

lucha por conseguir su registro, donde Edgardo Padilla 
se compara con otros proyectos como Futuro y Hagamos, 
quienes consiguieron al igual que ellos 20 mil afiliados. A 
la vez, expresa que ven con buenos ojos subirse a la ola 
de la Cuarta Transformación y trabajar con estos ejes en 
el estado, sin embargo, aclara que se sumarán a las causas 
positivas sin dejar de señalar lo que consideren son errores 
desde el gobierno.

“Nosotros creemos que podemos subirnos a la ola de la 
Cuarta Transformación en cuanto a desterrar las viejas prác-
ticas del pasado y abrirle las puertas a una nueva realidad 
política donde los beneficiarios sea el pueblo de Jalisco y no 
dedicarse a hacer negocios unos cuantos. Estamos de acuer-
do en la transparencia, en que haya licitaciones, no estamos 
de acuerdo a los monopolios del estado y no ver lo que está 
sucediendo como por ejemplo en las energías renovables”.

En cuanto al presente que vive Jalisco y el gobierno de 
Enrique Alfaro con su proyecto de la refundación, en Alter-
nativa APN consideran que se está ejerciendo un esquema 
de gobierno similar al que se vivía con el Revolucionario 
Institucional y que eso los hizo alejarse del partido tricolor.

“La refundación de Jalisco me parece más retórica, se 
otorgan seguros de gastos médicos mayores, seguros de 
vida importantes, sigue la misma tónica del partido gober-
nante, se quedaron con la escuela del PRI, espero nos sacu-
damos de esa parte que es lo que no queremos, por eso nos 
salimos, no nos gusta el mayoriteo, no nos gusta la unidi-
rección, que los diputados obedecen a lo que diga el gober-
nador de Jalisco, no estamos de acuerdo con este proceso y 
menos en que toquen la constitución”.

OFRECE HONESTIDAD Y TRANSPARENCIA
El trabajo que ha realizado en Jalisco para Alternativa 

APN lo convierte en candidato a presidir los esfuerzos en 
cuanto les otorguen su registro como partido político, Ed-
gardo Padilla lo sabe, lo acepta y se compromete a que será 
una dirigencia que tendrá presidente que tomará decisiones 
en conjunto con todos sus afiliados.

“Yo aspiro a ser el presidente, pero no habrá oportuni-
dad de hacer elecciones. No sabemos en qué momento el 
instituto nos valide ya con la calidad de partido político, si 
lo hace en agosto, a semanas del proceso federal estamos 
impedidos para hacer una convocatoria pública para ve-
nir a decir quién será nuestro primer presidente. Por tanto, 
creo que la definición se hará por nombrar un delegado con 
facultades de presidente, para que pasando el proceso del 
2021 prepare ahora si los mecanismos que tengan nuestros 
estatutos”.

EDGARDO 
PADILLA/

 PRESIDENTE DE 
LA FUNDACIÓN 

ALTERNATIVA 
APN EN JALISCO

El proyecto de 
Fundación Al-
ternativa APN 
nació por el año 
2000 en la Ciu-
dad de México, 
encabezado por 
el político César 
Augusto Santia-
go, en donde en 
principio se alia-
ron con el PRI, 
sin embargo, las 
malas decisio-
nes del tricolor 
los llevó a tomar 
un camino dife-
rente”.



CONCIENCIA PÚBLICA

TLAJOMULCO APRUEBA OBRAS
POR 57 MILLONES DE PESOS

Se realizarán 12 obras en el municipio para mejorar infraestructura hidráulica y pavimenta-
ción de calles.

 El pleno del Ayuntamiento de Tlajomulco aprobó por unanimidad la ejecución de las obras 
contempladas en el Fondo para la Infraestructura Social Municipal (FISM) Ramo 33. En los pro-
yectos se invertirán 57 millones 315 mil 349 pesos y  también ya fueron aprobadas por el Conse-
jo de Participación y Planeación para el Desarrollo Municipal (COPPLADEMUN). Salvador Zamora 
Zamora, presidente municipal de Tlajomulco, presentó el acuerdo durante la celebración de la 
Sesión Ordinaria del Ayuntamiento, celebrada la mañana del pasado viernes.
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Cierto o falso<
Mi compromiso es puntual, no va a ver en 
mi gobierno un solo peso de deuda, si en 
Guadalajara logré bajar el 18% el peso de 
la deuda, en Jalisco el esfuerzo será mucho 
mayor, estamos hablando de 26 mil millones 
de pesos entre pasivos de corto plazo (…) 
Ese es el estado que nos han dejado en el cual 
hipotecaron nuestro futuro y no resolvieron 
nada”.

Este préstamo para reactivar la economía 
de nuestro Estado (6,200 millones de pesos) 
podremos pagarlo debido a que nuestras 
finanzas son fuertes y sanas, no hay 
endeudamiento”.

La diputada Patricia Meza que llegó al Congreso del 
Estado por las siglas de Morena quedará marcada en 
la historia política de Jalisco por la traición, como una 
legisladora que sucumbió a los intereses del gobierno 
emecista al decidir dar su voto a favor de contraer una 
deuda de 6,200 millones de pesos y renunciar a Morena 
para ponerse la camiseta naranja de MC. El ejemplo del 
trapecismo político y de la pobreza de valores lo dejó en 
claro esta legisladora que fue fichada por el diputado 
Salvador Caro, coordinador de la fracción de MC en el 
Congreso del Estado.

>DIPUTADA PATRICIA 
MEZA/
De Morena se cambió a 
MC. Su voto fundamen-
tal para aprobar el cré-
dito de 6,200 millones 
de pesos.

La traición

ENRIQUE ALFARO/ 
COMO GOBERNADOR
Lo publicó en sus redes

ENRIQUE ALFARO/
CANDIDATO A GOBERNADOR DE JALISCO

El Grupo Universidad se opuso a que el Gobierno de Ja-
lisco contrajera un nuevo crédito por 6,200 millones de 
pesos, mostrando así su autonomía, pero ello no im-
plica que se vaya a dar la ruptura y termine la alian-
za con el gobernador Enrique Alfaro, toda vez que son 
muy grandes los intereses. La alianza seguirá vigente, 
pero será por temas. El voto en contra del crédito de 
los diputados Enrique Velázquez y Mara Robles, así lo 
demostraron, no así el del perredista Quirino Velázquez 
que accedió a apoyar el crédito que contribuyó a que 
el préstamo pasara la aduana del Congreso del Estado.

>RAÚL PADILLA LÓPEZ/
La alianza con el 
Gobierno de Enrique 
Alfaro seguirá vigente.

Sin ruptura

Uno de los fichajes estelares que hizo el Gobierno de En-
rique Alfaro es el del ex presidente de la Coparmex, Mau-
ro Garza Marín, a quien lo designaron secretario técnico 
de la Comisión de Reactivación Económica del Estado 
y que le tocó asumir el papel de legitimador del crédito 
de 6,200 millones de pesos. ¿Qué va a ganar el ex líder 
empresarial al subirse al proyecto alfarista? Ya se le ve 
como el caballo negro para convertirse en el candidato 
de MC a la alcaldía de Zapopan, o sea, tendría el mejor 
boleto para sacarse el premio mayor.

>MAURO GARZA MARÍN/ 
En el ballet del poder 
naranja. 

El legitimador

Por | Óscar 
Ábrego

El viernes fue un día que se archivará en los anales ver-
gonzosos de la historia. Es el episodio de una trama 
que devela la condición del ser humano cuando éste 
renuncia a la dignidad y opta por la obediencia y la 

complicidad, en aras de mantener su estatus de frente al poder 
público. Lo que observamos en el seno de la “representación 
popular”, fue la consumación de uno de los capítulos más de-
plorables de los que se tengan registro en la memoria de Jalisco.

Con el pretexto de que la emergencia sanitaria puso en 
aprietos financieros al gobierno, los creativos de la aristocracia 
naranja escribieron un guion que les vino como anillo al dedo. 
La idea, que se fraguó en contubernio con figurines de la ini-
ciativa privada, consistió en dos objetivos principales: acudir a 
más deuda para continuar con el festín de los negocios y dejar a 
salvo la imagen del ingeniero Enrique.

Se les ocurrió crear una Comisión Interinstitucional para 
la Reactivación Económica para que fueran sus participantes 
(algunos no representan nada ni a nadie), y no el gobierno, los 
que plantearan que se recurriera al mega endeudamiento. Fue 
entonces que en voz del secretario técnico, Mauro Garza Ma-
rín, ex presidente de la Coparmex (para muchos el peor que ha 
tenido ese organismo patronal) “propusieron” la contratación 
de la nueva deuda por 6 mil 200 millones de pesos, lo que ahora 
significa que en 16 meses, esta administración nos ha endeuda-
do a un ritmo de más de 30 millones de pesos al día. 

Recordemos que en marzo del 2019 -a sólo cuatro meses 
de iniciado este sexenio- se nos endeudó con un crédito de 5 mil 

250 millones de pesos, para destinar más de 3 mil 600 millones 
al negociazo denominado A toda máquina.

Así las cosas, la precitada Comisión, conformada por 37 
miembros -12 son funcionarios al servicio del alfarismo- re-
nunciaron a la honorabilidad y el pudor en el momento mismo 
en que decidieron echarse la culpa para prestarse a una simu-
lación sin precedente; nadie, en su sano juicio, debió suscri-
bir un endeudamiento de tal envergadura sin antes conocer el 
destino de cada peso, sin embargo, ellos lo avalaron. Dicho de 
otro modo, le hicieron el trabajo sucio a un gobierno más con-
centrado en satisfacer sus vanidades y fantasías, que en resolver 
los principales reclamos de la población.

Todos sabemos que ningún centavo de ese préstamo llegará 
a los bolsillos de la clase trabajadora, de los campesinos o de los 
microempresarios que se quedaron varados en la angustia y la 
desesperanza. Más aún, nunca nos dirán en realidad en qué se 
gastarán más de 2 mil 600 millones de pesos -sin etiquetar- en 
los supuestos proyectos a los que se apostará para reactivar la 
economía afectada por la pandemia.

Y para confirmar lo anterior, basta con rescatar las palabras 
de uno de sus integrantes, el director del Observatorio Jalisco 
Cómo Vamos, Augusto Chacón Benavides, quien en una entre-
vista radiofónica con Notisistema, reconoció lo siguiente: “No 
tenemos la información de en qué se va a gastar, salvo lo que 
ya se presentó al Congreso, ese crédito. Hay que decir también 
que lo del crédito es solo una parte, ahora muy visible por todo 
lo que nos ha ocurrido históricamente con las deudas, pero solo 
es una parte del plan”.

Por eso el atraco no es culpa únicamente de la mayoría ca-
lificada de diputados que lo aprobó en el “recinto” legislativo, 
sino también de la autoproclamada, genuflexa y dócil represen-
tación de la “sociedad civil”, que aceptó hacerla de cómplice en 
esta insultante parodia.

Pero lo peor no es el adeudo en sí, sino lo que viene. Espe-
cialistas en la materia me aseguran que esta patraña nos costará 
casi el doble del monto contraído en este año y medio de ges-
tión anaranjada; es decir, tendremos que pagar, sólo por con-
cepto de intereses, más de 12 mil millones de pesos en un lapso 
de dos décadas.

De igual forma, y como consecuencia del permanente plei-
to que sostiene el mandatario estatal con la federación, es muy 
probable que nuestro Estado se vea en extremo afectado en el 
diseño del ejercicio presupuestal del 2021, por cierto, prepon-
derantemente electoral.

Para terminar, bien vale la pena preguntarnos si después 
de esta confabulación, en la que al final apareció la traición y 
la compra-venta de voluntades, la Universidad de Guadalajara 
retomará su rol de contrapeso en un escenario en el que todos 
pagaremos el costoso delirio de quien gobierna.       

OBEDIENCIA Y COMPLICIDAD

>DE FRENTE AL PODER<

Aprueba el Congreso de Jalisco un endeuda-
miento más por 6 mil 200 millones de pesos, 
con la justificación de la reactivación econó-
mica en el Estado. En sesión, el Congreso de 

Jalisco dio luz verde para las modificaciones al presu-
puesto público, en el que se hicieron recortes y se aprue-
ba la adquisición de nueva deuda para la entidad. Aunque 
no existan reglas claras sobre la prioridad de los proyec-
tos de inversión, los recortes presupuestales, así como 
tampoco certeza de la taza de interés que se deberá pagar 
por la deuda que se pondrá en los mercados bursátiles. 

Primero en la Comisión de Hacienda y Presupuesto, 
con 5 votos a favor y 4 en contra, entre los que destaca-
ron los diputados por el partido Movimiento Ciudadano y 
de Alianza con PRD, pero de origen Grupo UdeG, Mara 
Robles y Enrique Velázquez, quienes objetaron principal-
mente por los recortes a la Universidad de Guadalajara 
y Hospital Civil, ambos bajo el poder del Grupo UdeG, 
más allá de estar en contra del propio endeudamiento. A 
decir de la diputada Local, Mara Robles, quien reciente-
mente sacó la “nueva” Ley de Educación del Estado de 
Jalisco, un machote de la SEP, con adecuaciones locales 
muy superficiales y ambiguas, otras de tinte autoritario y 
temas en el olvido. 

El diputado que en comisión permitió que se aprobara 
fue el legislador del PT, Oscar Arturo Herrera, contra su 
propio Partido quien públicamente se manifestó y exhor-
tó al diputado local para que su voto fuera en contra, sin 
embargo, no los quiso escuchar. Un antecedente de lo que 
pasó en el Congreso para que los partidos y en general el 
Sistema de Partidos, trabajen sobre el tema y se tengan 
más atribuciones sobre sus legisladores y desde luego que 
modifiquen aquello tan populista como para “abrir candi-
daturas externas o a ciudadanos”. Los legisladores van en 
contra de los propios documentos básicos de los partidos, 
sin embargo, al no ser ni siquiera militantes, no tienen 
ningún interés, menos obligación, sobre el proyecto de 
partido, sino el personal de llegar al Congreso por la nó-
mina y las comodidades de ser congresista local. 

Ya en Sesión del Pleno, como era de esperar la ban-
cada mayoritaria del partido del Gobernador, Movimien-
to Ciudadano, logró la mayoría, destacando los votos en 
contra de la diputada de MC, Mara Robles y del perre-
dista Enrique Velázquez, lo que sorprende, luego de que 

una de las instituciones que en todo momento acompañó 
al Gobernador en todo el tema de la pandemia y le dio 
con ello acreditación sobre el tema fue la Universidad de 
Guadalajara, el Grupo del Licenciado Padilla, que deja la 
impresión de tener nuevamente un momento de fractura 
en esa alianza que sólo políticamente se entiende. Ade-
más de los legisladores del PRI, 5 de Morena y Veláz-
quez del PRD, pero los operadores del Gobernador en el 
Congreso rápido sustituyeron los votos de sus dos aliados 
con el voto del PT, PRD e increíblemente de Morena, la 
mayoría se impuso y el capricho de mayor deuda del Go-
bernador también.

Es momento de replantear lo que pasa en los Congre-
sos, tanto en lo Federal como en lo Local, de una profun-
da Reforma al Proceso Legislativo, de mayor autonomía 
e independencia a los legisladores, de escrutinio sobre su 
actuación en cada proceso de legislación. Quizá incluso 
una elección en tiempos discordantes con la elección del 
ejecutivo, así como una integración más equilibrada, sin 
sobre representación como actualmente se tiene, en la 
búsqueda de los equilibrios de poderes, los partidos ten-
drían que tener mayor margen legal para su participación. 
Por lo pronto, los diputados ciudadanos y con la compli-
cidad de casi todos los partidos políticos del estado, le 
recetaron mayor deuda a los jaliscienses para enfrentar 
la pandemia.  

 
@FlavioMendozaMx

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Fuego Cruzado<
El Gobierno de Jalisco no pagará la deuda 
histórica que aprobó Movimiento Ciudadano, 
lo harán las futuras generaciones (…) Los 
6,200 millones de pesos se sumarán a 6,500 
millones de pesos por intereses. Hoy es un 
terrible día para Jalisco”.

Hoy seis de los siete grupos parlamentarios que 
integramos el Congreso, apelamos a la razón y 
aprobamos solicitud de financiamiento”.

MARIANA FERNÁNDEZ RAMÍREZ/
DIPUTADA LOCAL DEL PRI

RICARDO RODRÍGUEZ/
DIPUTADO LOCAL DE MC Y 

PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE HACIENDA

EL DIPUTADO QUE EN COMISIÓN 
PERMITIÓ QUE SE APROBARA FUE EL 
LEGISLADOR DEL PT, OSCAR ARTURO 

HERRERA, CONTRA SU PROPIO 
PARTIDO QUIEN PÚBLICAMENTE SE 

MANIFESTÓ Y EXHORTÓ AL DIPUTADO 
LOCAL PARA QUE SU VOTO FUERA 

EN CONTRA, SIN EMBARGO, NO LOS 
QUISO ESCUCHAR.

COMPLICIDAD 
EN EL CONGRESO

METÁSTASIS CON EL PRETEXTO DE QUE LA 
EMERGENCIA SANITARIA PUSO 
EN APRIETOS FINANCIEROS AL 
GOBIERNO, LOS CREATIVOS DE 
LA ARISTOCRACIA NARANJA 

ESCRIBIERON UN GUIÓN QUE LES 
VINO COMO ANILLO AL DEDO.
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cisó la diputada Mariana Fernández al subir el viernes a la 
tribuna del Congreso del Estado para presentar su argumen-
tación sobre el por qué se oponían los legisladores del PRI 
al nuevo endeudamiento del Gobierno del Estado por 6,200 
millones de pesos que solicitó el titular del Poder Ejecutivo, 
Enrique Alfaro y que a la postre fue aprobado.

“Nosotros sabemos que se equivoca, no hay vulgaridad 
en el disenso, vulgar es desacreditar con insultos a los críti-
cos del gobierno, vulgar es decir que no van a endeudar al 
Estado, vulgar es burlarse de quienes votaron por ustedes 
y después meterles la peor deuda que tendrá Jalisco en su 
historia”, argumentó la legisladora priísta y prima hermana 
del gobernador Enrique Alfaro.

Ante el avasallamiento impuesto por el Poder Ejecuti-
vo, con la complicidad de las cúpulas del sector privado y el 
silencio de la mayor parte de los medios de comunicación, 
desde la tribuna del Congreso del Estado se escuchó la voz 
de la legisladora Mariana Fernández, se convirtió en la voz 
crítica pero se  estrelló con la aplanadora que permite la 
alianza entre los diputados de MC y el PAN, que le aprue-
ban todo lo que el gobernador Enrique Alfaro ordena.

Al final se votó la contratación del nuevo crédito con 28 
votos a favor y 10 en contra; los votos que se sumaron a los 
del PAN y MC fueron los de la diputada morenista Patricia 
Meza y del perredista Quirino Velázquez. 

El diputado Enrique Velázquez convertida en la voz del 

APRUEBAN CRÉDITO FASTRACK

ALFARO Y PAN ENDEUDARÁN A JALISCO 
CON 6,200 MILLONES DE PESOS MÁS

>LA JUSTIFICACIÓN ES LA EPIDEMIA DE CORONAVIRUS

Por Raúl Cantú

Total manga ancha 
tiene el Ejecutivo 
del Estado para 
manejar el crédito 

de 6,200 millones de pesos 
cómo quiera, sin etiqueta, 
sin disciplina financiera y 
otros recursos excedentes 
que tendría el Gobierno del 
Estado durante el presente 
año.

Así lo explica la diputa-
da priista Mariana Fernán-
dez, quien se convirtió en la 
voz más crítica que se opu-
so a la contratación de dicho 
crédito. Consideró que no 
había necesidad alguna de 
contraer una nueva deuda, 
ya que hay 13,120 millones 
de pesos disponibles que 
podrían redirigirse.

“En lugar de eso nos 
presentan una reducción de 
estimación de ingresos, lo 
cual les permite ejercer a 
discreción los excedentes, 
en caso de faltantes no suje-
tarse al artículo 15 en la ley 
de disciplina financiera, to-
das las ampliaciones se dan 
en concepto de erogaciones 
imprevistas que es ejercicio 
discrecional no etiquetan 
ni programas de plan CO-
VID19 y tampoco a insu-
mos médicos”. 

“La realidad es que 
están usando esta contin-
gencia, el dolor, el miedo 
y la complicada situación 
económica de la gente para 
liberarse de todos los can-
dados que evitan que hagan 
mal uso del dinero a sus 
anchas y sin rendición de 
cuentas”.

LA ARGUMENTACIÓN 
DEL RECTOR DE LA UDEG

Si alguien conoce de 
presupuesto y manejo fi-
nanciero del Gobierno del 
Estado es el actual rector 
general de la Universidad 
de Guadalajara, Ricardo 
Villanueva, quien en la pri-
mera mitad del gobierno 
que encabezó Aristóteles 
Sandoval, fue el titular de 
las finanzas estatales.

Ricardo Villanueva Lomelí en su página de Twitter 
antes que se diera la aprobación del endeudamiento había 
dejado clara la posición de esta casa de estudios en torno a 
contratar más deuda para el Estado de Jalisco.

“En muy poco tiempo estoy intentando descifrar las ini-
ciativas de reasignación presupuestal y la de un crédito que 
se quiere resolver el día de hoy en el Congreso. Hay cosas 
que no me quedan claras”, escribió.

“En el presupuesto 2020, la Universidad de Guadalajara 
ya tenía asignados 320 millones de pesos para infraestruc-
tura educativa y cultural, las cuales, con esta iniciativa, se 
propone recortar para mandarlos a la compra de consumi-
bles y gasto de operación”.

“Pero además, ahora en el crédito solicitado se propone 
volverlos a colocar. Primera pregunta: ¿para qué quitarles 
ese dinero a la universidad si de todas formas piensan vol-
ver a poner?”.

“Segunda pregunta, bajo esa lógica de quitar, reasignar 
y poner, ¿el crédito sería entonces para obra o para consu-
mibles?”

“Tercera interrogante, ¿si no hay crédito entonces la 
universidad se queda sin esa infraestructura?

LOS INSULTOS DE SALVADOR CARO
“El diputado Caro nos dijo vulgares, por debatir con 

argumentos y cifras su solicitud del endeudamiento”, pre-

ENRIQUE ALFARO 
RAMÍREZ/

GOBERNADOR DE 
JALISCO  

Gracias a las 
diputadas y 
diputados que 
por mayoría 
calificada hoy le 
dieron a Jalisco 
una herramien-
ta fundamental 
para iniciar de 
inmediato con el 
Plan Jalisco para 
la Reactivación 
Económica. No 
vamos a fallar. 
Jalisco va a salir 
adelante”.

El Congreso del Estado le aprobó al Gobernador Enrique Alfaro modificar el presupuesto del presente ejercicio fiscal y poder 
contratar un crédito hasta por 6,200 millones de pesos.

El diputado Ricardo Rodríguez, presidente de la Comisión 
de Hacienda del Congreso del Estado fue el operador para 
la aprobación del crédito por 6,200 millones de pesos al Go-
bierno de Jalisco.

La diputada Mariana Fernández fue la principal opositora a 
que creciera la deuda de Jalisco.

Grupo Universidad, presentó su argumentación de por qué 
votar en contra de este endeudamiento. “Le están quitando 
recursos a un fondo de los trabajadores antiguos del Hos-
pital Civil que no entraron al sistema de Pensiones, se está 
quitando dinero de infraestructura educativa, y si tanto cri-
ticamos al Presidente de la República de las formas como 

toma las decisiones, a veces aquí hacemos lo mismo”.
El legislador Velázquez dijo que no podían aprobar un 

endeudamiento cuando se desconoce el proyecto, sobre lo 
que no se dio debate. “Lo que necesitamos aquí es obedien-
cia a pesar de que se vulneren esquemas de equilibrio que 
deberíamos tener en el Estado, por eso me parece que no se 

NO HAY VULGARIDAD 
“El diputado Caro nos dijo vulgares, por debatir con argu-
mentos y cifras su solicitud del endeudamiento (…) “No-
sotros sabemos que se equivoca, no hay vulgaridad en el 
disenso, vulgar es desacreditar con insultos a los críticos 
del gobierno, vulgar es decir que no van a endeudar al 
Estado, vulgar es burlarse de quienes votaron por ustedes 
y después meterles la peor deuda que tendrá Jalisco en 
su historia”.

MARIANA FERNÁNDEZ RAMÍREZ/
DIPUTADA DEL PRI

LO MISMO QUE LÓPEZ OBRADOR
“Lo que necesitamos aquí es obediencia a pesar de que 
se vulneren esquemas de equilibrio que deberíamos tener 
en el Estado, por eso me parece que no se dice toda la 
verdad (…) Si tanto criticamos al Presidente de la Re-
pública de las formas como toma las decisiones, a veces 
aquí hacemos lo mismo”.

ENRIQUE VELÁZQUEZ/
DIPUTADO DEL PRD

LA FALTA DE CLARIDAD
“En muy poco tiempo estoy intentando descifrar las ini-
ciativas de reasignación presupuestal y la de un crédito 
(…) Hay cosas que no me quedan claras. En el presupues-
to 2020, la Universidad de Guadalajara ya tenía asignados 
320 millones de pesos para infraestructura educativa y 
cultural, las cuales, con esta iniciativa, se propone recor-
tar para mandarlos a la compra de consumibles y gasto 
de operación”.

RICARDO VILLANUEVA LOMELÍ/
RECTOR GENERAL DE LA UDEG

REACTIVARÁN LA ECONOMÍA
“Nos sentimos satisfechos de haber tenido la capacidad 
de convencer a diputados y diputadas de seis de siete 
grupos parlamentarios que tenemos en este Congreso, 
para votar a favor de las iniciativas que presentó el Go-
bierno del Estado. Con este financiamiento, se busca re-
activar la economía de las y los jaliscienses a través de 
proyectos de obra pública que traerán consigo la creación 
de miles de empleos”.

RICARDO RODRÍGUEZ/ DIPUTADO 
PRESIDENTE COMISIÓN DE HACIENDA 

SON 11,500 MILLONES DE DEUDA: MARIANA FERNÁNDEZ
“Ya me acostumbré en este sexenio a estar de luto con 

tantas tragedias que le ocurren a Jalisco (…) Hace poco 
más de 6 años el partido que hoy gobierna se indignaba 
por la aprobación de una deuda por algo así de 2 mil 500 
millones de pesos, decían que se estaba hipotecando el fu-
turo de Jalisco y que eso los ponía muy triste. Hoy están 
por aprobar un nuevo crédito, el segundo apenas en 531 
días de su administración. Esa administración que prome-
tió que no volvería a endeudar a Jalisco, pero claro, eran 
campañas”, expuso Mariana Fernández.

Aquí los argumentos que esgrimió en el debate:
“En total el gobierno de MC habrá solicitado 11 mil 450 

millones de pesos. Nos han endeudado con 33 millones de 
pesos por cada día que han gobernado, eso sin contar con los 
intereses que estos créditos están generando. Esta nueva pro-
puesta de endeudamiento por 6 mil 200 millones de pesos se 
colocará en el mercado bursátil, no habrá certeza de la tasa de 
interés que vamos a estar pagano. El riesgo que se corre es 
muy grande, una previsión optimista estima que los intereses 
alcanzarán los 6 mil 537 millones de pesos, es decir, paga-
remos más de intereses que lo que se tendrá disponible para 
gastar. La suma de pagos de capital e intereses al terminar el 
plazo será de 11 mil 737 millones de pesos, de ese tamaño es 
el compromiso que están autorizando”.

“Ya sabemos que no les interesa mucho, la prueba está 
en todas las pequeñas deudas que han contratado a través de 
pagos multianuales. A toda máquina, renta de equipo foto-
copiado, renta de autos y vehículos para funcionarios, otros 
muchos rubros de los que ya hemos hablado. Alguien tal vez, 
vendrá a decir que así les dejaron el estado, hecho trisas sin 
oportunidad de manejar adecuadamente las finanzas, luego se 
va a contradecir porque aseguraban que Jalisco hoy tiene una 
buena calificación crediticia y finanzas sanas, que por eso aún 
pueden endeudar el estado por ese monto”.

“Vamos haciendo un análisis de lo que está sucediendo. 

En 2003 los compromisos financieros de Jalisco eran apenas 
de 2 mil 668 millones de pesos, poco a poco se fueron adqui-
riendo nuevas deudas entre 2007 y 2012, se pasaron de 4 mil 
400 millones de pesos, a 14 mil 362 millones, si recordarán a 
Emilio González Márquez. Luego vino el PRI, sí, el terrible 
PRI, ahí se reestructuró la deuda, y para 2016 se creció a 20 
mil 186 millones, pero hasta ese momento y el año pasado, los 
compromisos de Jalisco y la deuda empezaron a descender y 
se empezaron a pagar. Sí, aunque les parezca terrible el PRI, 
fue una administración de nuestro partido en la única donde 
la deuda empezó a bajar, producto de la austeridad, el PRI sí 
rescató las finanzas del estado”.

“En cambio, con el partido que no iba a endeudar a Jalisco, 
el saldo que se debe el gobierno pasó de 19 mil 761 millones de 
pesos al comienzo de 2019, ahora la cifra gracias a ustedes lle-
gará a 30 mil 641 millones de pesos, esto quiere decir que más 
del 68 por ciento de la deuda que deberá Jalisco será gracias 
a MC. La deuda adquirida por este primer año de gobierno de 
MC ya es más alta que la de cualquier otro periodo y eso que 
apenas van empezando”.

“Ya dijimos que la deuda se colocará en el mercado bursá-
til, eso es terrible para nuestra certeza financiera. Aunque haya 
un apartado donde especifican cantidades destinadas a concep-
tos abstractos, no especifican las obras a las que destinarán el 
recurso. Quieren el dinero antes de tener un plan delineado de 
trabajo, cómo supieron cuánto dinero necesitaban. También pi-
den que se pueda ejercer la deuda hasta 2021, que casualidad, 
en año electoral, entonces dónde estaba urgencia. Hablan de un 
boquete de 5 mil millones de pesos y lo que en realidad están 
haciendo es recortar obras que ya estaban programadas para 
poder usar discrecionalmente el dinero que iban a usar en ellas 
y financiarlas como siempre, al doble de su costo”.

“También van a argumentar que ya tienen un plan de aus-
teridad que ya es opaco, no señalan qué programas se van a 
afectar, pero vamos a revisarlo hasta donde nos dejan. En lugar 

de reducir la publicidad, que solo se redujo el 8 por ciento, cla-
ro, no vayan a atentar contra los negocios de sus empresas de 
publicidad, o reducir en renta de carros, prestaciones extraor-
dinarias o gasto corriente, le están quitando el dinero a áreas 
que son muy sensibles, particularmente en estos momentos. 
Reducen en 5 millones de pesos el presupuesto a la Secretaría 
de Igualdad, escatiman en el rescate a la violencia de mujeres 
cuando somos más vulnerables por este encierro. Además arre-
batan 25 millones de pesos a la fiscalía, 23 millones de pesos 
al C5 y 96 millones a la Secretaría de Seguridad, como si la 
seguridad pública en el estado pasara por su mejor momento”.

“Debo reconocer que nos escucharon y ajustaron algunos 
de los recortes en áreas sensibles como les propusimos, pero 
creemos que sigue prevaleciendo un desbalance presupuestal 
y que si esto se hiciera correctamente no necesitaríamos la 
deuda. Dirán que no tienen dinero, pero eso no es cierto, al 
iniciar el presente ejercicio fiscal, sonaban en la caja 10 mil 
600 millones de pesos, de los cuales 5 mil estaban en efectivo y 
sin compromiso para estar dispuestos a ejecutarlos libremente. 
Además, durante 2019 se reportaron ingresos adicionales de 
participaciones por 4 mil 300 millones de pesos y se registró 
un sub ejercicio de 3 mil 300 millones de pesos. Creo que la 
mayoría de mis compañeros no están ni siquiera enterados que 
la SIOP, en el 2019, dejó de ejercer 2 mil 500 millones de pesos 
en obras, que es para lo que se puede pedir el crédito”.

“Por si fuera poco, en lo que va del 2020 el gobierno de 
Jalisco ha recibido participaciones federales superiores a 17 
mil 280 millones de pesos como se habían programado hasta 
abril pasado. Es muy fácil la narrativa del gobierno federal de 
que nos está castigando, pues en las participaciones federales 
crecieron al 2 por ciento, Jalisco recibió 600 millones de pesos 
más que no tenían contemplados este año. Entonces, la federa-
ción no ha castigado y hasta el momento no se sabe que casti-
gará a Jalisco con un solo proyecto, así que terminen con esa 
narrativa que son mentiras”.

dice toda la verdad”.

LA VOZ DE MC
Al diputado Ricardo Rodríguez, presidente de la Comi-

sión de Hacienda y Coordinador Nacional de MC en Jalis-
co, le tocó hacer la argumentación para la aprobación del 
crédito de 6,200 millones de pesos que pidió el Ejecutivo.

Dijo que la contratación del crédito no fue una decisión 
unilateral del Poder Ejecutivo, toda vez que se elaboró en 
la mesa de reactivación económica, cuyo secretario técnico 
es el ex presidente de Coparmex Jalisco, Mauro Garza Ma-
rín.  Dijo que la crisis actual del coronavirus genera una cir-
cunstancia que hace necesario la contratación de un crédito 
y recordó que en anteriores gobiernos del PRI se respaldó 
esta medida de contratar créditos sin que hubiera una crisis 
como la actual.

Ricardo Rodríguez asumió el compromiso que la Se-
cretaría de Hacienda y la de Infraestructura comparecerán 
periódicamente para informar sobre los gastos.

“Nos sentimos satisfechos de haber tenido la capaci-
dad de convencer a diputados y diputadas de seis de siete 
grupos parlamentarios que tenemos en este Congreso, para 
votar a favor de las iniciativas que presentó el Gobierno del 
Estado”.

En sus redes sociales, Ricardo Rodríguez apuntó que 
con este financiamiento, se busca reactivar la economía de 
las y los jaliscienses a través de proyectos de obra pública 
que traerán consigo la creación de miles de empleos.

Recordó que en los meses de abril y marzo, producto de 
la crisis sanitaria que enfrentamos en Jalisco, se perdieron 
44 mil empleos en Jalisco. “Esta es la razón de la impor-
tancia del financiamiento de 6,200 millones de pesos para 
que la economía de los jaliscienses no se siga viendo más 
afectada y poder reactivar la economía del Estado.
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Pero, como lo importante es dejar claro que la promo-
ción de la figura del Gobernador y su estilo de gobernar 
es importante destacarlo a todos los niveles, los Servi-
cios de creación y difusión de contenido exclusivamen-
te a través de internet se quedan con su presupuesto de 
$37,264,100.00 pesos, ¡íntegros! Igual que los Servicios 
de creatividad, preproducción y producción de publici-
dad, excepto internet se quedan con sus $18, 299,600.00 
pesos sin reducción. ¡Faltaba más! Hay que dejar claro 
que la imagen es importante.

En el documento de modificación de Presupuesto 
2020, hay muchos más datos que muestran el libre aco-
modo y gasto del dinero público por parte del Goberna-
dor, donde de forma clara y transparente manifiesta cuáles 
son sus prioridades y preocupaciones, lo hace confiado de 
que, si llegan a leer las 73 páginas del documento de mo-
dificaciones, sus diputados no lo van a cuestionar. 

Y ya entrado en confianza, Enrique Alfaro les envía la 
solicitud de deuda hasta por 6 mil 200 millones de pesos, 
donde especifica la aplicación de $3,600,000,000.00 pe-
sos. Algunas de esas obras ya fueron adjudicadas y solo 
se continuará con los proyectos. Del resto del dinero, pues 

DESPACHO DEL GOBERNADOR

El Despacho del Gobernador tenía autorizado gastar $7,211,508.00 pesos, según el 
Periódico Oficial El Estado de Jalisco del 27 de diciembre de 2019, pero, en el docu-
mento que envía Enrique Alfaro dice que su presupuesto es de $ 20,236,118,268.75 
pesos, es decir, se aumentó $20,228,906,760.75 pesos para gastar según su parecer 
y dice reducirá su presupuesto en $411,303,451.10 pesos, para únicamente gastar $ 
19,824,814,817.65 pesos.

COMISIÓN DE BÚSQUEDA DE DESAPARECICDOS

Con  la solicitud del Gobernador nos enteramos de una buena, una mala y otra peor; la 
buena: el Presupuesto Oficial aprobado para la Comisión Estatal de Búsqueda es de $ 
29,112,961.00; la mala: el Presupuesto que maneja el Gobernador es de $16,978,395.00, 
es decir $12,134,566.00 menos de lo presupuestado; la peor: la Agencia Estatal de En-
tretenimiento tiene un presupuesto aprobado de $34,500,000.00, así también lo mane-
ja el Gobernador, y no sufre ningún recorte.

EL GOBERNADOR ALFARO TRANSPARENTA 
PRIORIDADES DE NUEVO PRESUPUESTO

>LE BAJAN RECURSOS A COMISIÓN DE DESAPARECIDOS

Por Daniel Emilio Pacheco

El trabajo en conjunto que realizaron el goberna-
dor Enrique Alfaro y los diputados locales para 
aprobar modificaciones al Presupuesto 2020 y 
endeudar nuevamente a Jalisco hasta por 6 mil 

200 millones de pesos, muestra la transparencia con que 
los poderes Ejecutivo y Legislativo trabajan en el Estado.

El Gobernador de Jalisco tiene la confianza de enviar 
al Congreso de Estado dos documentos para su aproba-
ción, en el primero de ellos solicita se aprueben las mo-
dificaciones que se harán, a las modificaciones que él ya 
hizo, respecto al presupuesto que los diputados en prin-
cipio autorizaron para ejercer en este 2020. Para que sea 
más practico entenderlo veamos unos casos:

El Despacho del Gobernador tenía autorizado gastar 
$7,211,508.00 pesos, según el Periódico Oficial El Estado 
de Jalisco del 27 de diciembre de 2019, pero, en el docu-
mento que envía Enrique Alfaro dice que su presupuesto 
es de $ 20,236,118,268.75 pesos, es decir, se aumentó 
$20,228,906,760.75 pesos para gastar según su parecer y 
dice reducirá su presupuesto en $411,303,451.10 pesos, 
para únicamente gastar $ 19,824,814,817.65 pesos.

A finales de enero de este año, denunciaron inte-
grantes del Colectivo Por Amor a Ellas y Ellos que a la 
Comisión Estatal de Búsqueda solo le asignaron 27 mi-
llones de pesos para 2020, mientras al presupuesto de la 
Agencia Estatal de Entretenimiento se le asignaron 34. 5 
millones, en ese momento, Jalisco contaba con más de 
8 mil desaparecidos. En este tema, con la solicitud del 
Gobernador nos enteramos de una buena, una mala y otra 
peor; la buena: el Presupuesto Oficial aprobado para la 
Comisión Estatal de Búsqueda es de $ 29,112,961.00; 
la mala: el Presupuesto que maneja el Gobernador es de 
$16,978,395.00, es decir $12,134,566.00 menos de lo 
presupuestado; la peor: la Agencia Estatal de Entreteni-
miento tiene un presupuesto aprobado de $34,500,000.00, 
así también lo maneja el Gobernador, y no sufre ningún 
recorte.

En el sincero documento de modificación al Presu-
puesto 2020, que envió el Gobernador, los recortes apli-
cados a algunas dependencias son tan fuertes que 25 de 
ellas no tendrán para cubrir la nómina, el dichoso Capítu-
lo 1000 que según eso es intocable, pero que ya se tocó, 
las dependencias son: Secretaría de Seguridad, Secretaría 
de Gestión Integral del Agua, Jefatura de Gabinete, Con-
sejería Jurídica del Poder Ejecutivo del Estado, Coordi-
nación General Estratégica de Seguridad, Coordinación 
General Estratégica de Desarrollo Social, Coordinación 
General Estratégica de Crecimiento y Desarrollo Econó-
mico, Coordinación General Estratégica de Gestión del 
Territorio, Unidad de Enlace Federal y Asuntos Interna-
cionales, Fiscalía Especializada en Combate a la Corrup-
ción, Fiscalía Especializada en Materia de Delitos Elec-
torales, Secretaría General de Gobierno, Consejo Estatal 
Contra las Adicciones en Jalisco, Consejo Estatal para la 
Prevención de Accidentes, Consejo Estatal para la Pre-
vención del Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida 
(VIH), Procuraduría Estatal de Protección al Ambiente, 
Secretaría de Cultura, Secretaria del Trabajo y Previsión 
Social, Fiscalía Estatal, Fiscalía Especializada en Bús-
queda de Personas Desaparecidas, Procuraduría Social, 
Contraloría del Estado, Unidades Administrativas de 
Apoyo, Tribunal de Arbitraje y Escalafón, Secretaría de 

Planeación y Participación Ciudadana.
Según explica una “nota” en el documento presentado 

por el Gobernador, “para efectos de presentación, el costo 
y el ajuste del capítulo 1000 Servicios personales, se re-
fleja en la UP 01 Despacho del Gobernador y 04 Secreta-
ría de Educación, toda vez que el cálculo de economías se 
realiza de manera global”. Este tipo de ajuste, ¿anunciará 
recortes de personal en el Gobierno Estatal?

Como eso de la transparencia, la rendición de cuentas 
y el combate a la corrupción sinceramente no se le da a 
este Gobierno, los recortes son muy claros:

Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción 
tiene autorizado un presupuesto de $66,220,466.00 pe-
sos, pero el Gobernador dice que lo que él la da de 
presupuesto es $17,002,710.00 pesos, y le va a reducir 
$1,637,630.81 pesos, para que el presupuesto final sea 
de $15,365,079.19 pesos y no le ajuste ni para pagar su 
nómina.

Al Instituto de Transparencia, Información Pública 
y Protección de Datos Personales del Estado de Jalis-
co se le quitan $150,000.00 pesos del presupuesto de $ 
58,229,205.00 pesos.

El Gobernador Enrique Alfaro Ramírez le cayó la epidemia COVID19 como anillo al dedo. El Despacho del Gobernador con las 
modificaciones al presupuesto y el nuevo crédito de 6,200 millones de pesos manejará un presupuesto de 19 mil 814,millones 
de pesos.

CRÉDITO Y NUEVO PRESUPUESTO
COMBATE A LA CORRUPCIÓN

Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción tiene autorizado un presupuesto de 
$66,220,466.00 pesos, pero el Gobernador dice que lo que él le da de presupuesto es 
$17,002,710.00 pesos, y le va a reducir $1,637,630.81 pesos, para que el presupuesto 
final sea de $15,365,079.19 pesos y no le ajuste ni para pagar su nómina.

¿Cómo va a pagar la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción su nómina cuando le 
rasuran prácticamente su presupuesto para este año de 66 millones a 15 millones en números 
cerrados?

ya que hay confianza, que mejor que usar el viejo truco de 
la Comisión Interinstitucional para la Reactivación Eco-
nómica del Estado de Jalisco, para decir de forma general 
que se harán “cosas”, aunque no se defina exactamente 
qué cosas. La confianza existe, ¿Qué puede salir mal?

Ni que alguien se hubiera gastado el dinero delibera-
damente y ahora tratara de cubrir el faltante.

Entrados en confianza, los diputados aflojan el cuer-
po, se relajan pues, no revisan ni lo que deben de leer en 
sus participaciones al frente, confían en que como siem-
pre, sus compañeros diputados ni los oirán por atender 
sus celulares o platicar con sus pares. Los que los escu-
chamos nos damos cuenta, nunca leyeron las iniciativas, 
no tienen preguntas, no hay dudas.

Como la diputada Patricia Meza ya se sentía más a 
gusto con sus amigos panistas que ahora son Mcistas, 
pues ella decidió acomodarse mejor en el lado naranja 
de una buena vez, jaló una silla y se apoltronó entre sus 
nuevos compinches, así evita los desencuentros con Ar-
turo Lemus. 

El que mostró de qué lado está acomodado es “El 
Quiri”, Gerardo Quirino, quien busca ser presidente mu-
nicipal de Tlajomulco, pero con la reelección de diputado 
se da, lo importante es estar, así que esta vez dejó a En-
rique Velázquez, dividiendo la bancada del PRD Jalisco.

Mariana Fernández se mostró muy a gusto y en con-
fianza en su papel de oposición con argumentos, lástima 
que su partido no reacciona, ella por lo menos ya mejoró 
mucho su discurso.

Los que por confiados al rato se van a sentir traicio-
nados serán los presidentes municipales de MORENA y 
el PRI, pues oyeron el canto de las sirenas y se vieron 

recibiendo dinero para rea-
lizar obras en sus munici-
pios, la realidad de algunos 
presidentes municipales 
Mcistas es que las obras 
públicas llegan ya otor-
gadas a constructoras que 
nada tienen que ver con sus 
municipios ni sus amigos, 
y eso cuando llegan.

El que demostró ser 
confiable al interés del 
Gobernador es el diputado 
delegado nacional en Jalis-
co de Movimiento Ciuda-
dano, Ricardo Rodríguez 
Jiménez, quien además es 
presidente de la Comisión 
de Hacienda y presupues-
tos, y confió en que todo lo 
enviado por Enrique Alfa-
ro estaba bien, sin necesi-
dad de cuestionar o man-
dar a revisar.

Luego de conocer el 
manejo discrecional del 
presupuesto público, las 
prioridades de nuestros 
diputados y Gobernador, 
¿seguiremos como ciuda-
danos aguantando este tipo 
de gobernantes?  

OPINIÓN

El tema del momento en el país y particularmente en Jalisco, desde luego dejan-
do a un lado la pandemia que nos zarandea, es si conviene o no endeudarse para 
salir del paso. 

Los dos políticos del momento para Jalisco, son el gobernador y el Pre-
sidente de la República. Hace años ambos coincidían, especialmente en las campañas 
electorales del 2006, cuando el inefable Felipe Calderón se quedó con la presidencia, 
según él mismo afirmó “haiga sido como haiga sido”. Y ya sabemos  que su desgobierno, 
sumado al período del frívolo Fox, e incrementado  por el del inmundo Peña Nieto, nos 
llevó prácticamente al abismo.

La cereza en el pastel de tantas amarguras, fue la pandemia del Coronavirus 19. Y  
para encarar la situación y sus consecuencias, se debate sobre si es pertinente acudir al 
dinero fácil que es el de los préstamos. No importando la pesada herencia que se deje a 
nuestros pósteros.

Todo mundo señala que cuando trataba de ganar votos para alzarse con la guberna-
tura, Alfaro Ramírez en tocante a deudas decía: “No hipotecaré al Estado”. Una nota del 
acreditado semanario Proceso fechada el 21 de mayo, dice así: “Enrique Alfaro Ramírez, 
como candidato a la gubernatura, aseveró durante un debate contra sus contrincantes 
que no habría ni un solo peso de deuda pública. Ahora, como mandatario, dejaría un 
endeudamiento por arriba de 33 mil millones de aprobarse un nuevo crédito por 6 mil 
200 millones de pesos.”

Lo anterior, lo expresó en un encuentro que se transmitió aquí en Guadalajara el mes 
de mayo de 2018. Y fue como un lema del entonces aspirante a gobernar Jalisco, soste-
nido por el partido del desacreditado 
ex priista Dante Rannauro: “Movi-
miento Ciudadano”.  Y  aquella idea 
sobre la deuda, luego la confirmó 
entonces candidato, al  ratificar su 
dicho de que “mi compromiso tam-
bién es puntual. No va a haber en mi 
gobierno ni un solo peso de deuda 
pública”.

Por su lado, el actual primer 
mandatario de la nación, siempre ha 
declarado su aversión a las deudas 
de carácter público. Desde su férrea 
lucha contra el malhadado FOBA-
PROA, hasta la fecha, su conducta 
ha sido inflexible: no a la deuda, no 
a los préstamos.

Bajo esa panorámica, podemos 
fácilmente ver que los antes aliados 
y hoy distanciados, gobernador de 
Jalisco y Presidente de México,  le 
dan a su palabra un valor o signifi-
cado distinto.

Yo recuerdo que nuestros ances-
tros, por lo general serios y trabaja-
dores, siempre sostenían que era mejor  quedarse sin cenar que amanecer con deudas. 
Y no les faltaba razón, y de esa manera es como sostuvieron a nuestra patria, a pesar 
de tanto político rapaz que hemos padecido desde la independencia, y que se refinaron 
después de la Revolución.

La semana pasada, mientras que AMLO volvía a negase a pedir prestado, como le 
insisten los patrones de la COPARMEX, para dizque salir del problema económico que 
angustia a la nación, el gobernador  anunció que  solicitaría (es un decir, porque tiene 
mayoría y aliados) la autorización del Poder Legislativo para un nuevo préstamo por 6 
mil 200 millones de pesos. A estas alturas ya lo deben haber autorizado sus alfiles del 
Congreso local. Y decimos nuevo porque parece que el empeño del mandatario jaliscien-
se, es romper récord de deuda pública en su mandato.

Porque recordemos que el 15 de febrero de 2019, Alfaro  solicitó autorización para  
un crédito por 5 mil 250 millones de pesos, que sobra decirlo se le aprobó: el asunto lo 
justificaba porque decía que el gobierno estatal  había tenido reducción de participacio-
nes federales. Y claro que la más fácil forma de resolver esa disminución, era la deuda. 
Y se vinieron desgranando empréstitos de un tipo y de otro. Total, si  contamos el nuevo 
endeudamiento, llegará la deuda de Jalisco a cerca de treinta mil millones de pesos. Car-
ga más que pesada, no para los políticos (ni los empresarios), sino para el pueblo. 

A nivel federal las cosas siguen manteniéndose polarizadas: por un lado el gobierno 
de López Obrador, firme en sus ideas (sean buenas o no, oportunas o ineficientes, pero al 
fin impasibles) y por la otra parte, los furibundos partidarios del endeudamiento, los que 
condenan fuera de sí (porque no saben guardar serenidad) todo lo que haga el gobierno. 
No entienden que si a éste le va mal, nos va mal a todos los mexicanos.

 En cuanto al gobernador, debería de repasar sus acciones de cuando fue alcalde de 
Tlajomulco, donde se ganó el capital político que lo llevó a gobernar la Perla Tapatía y 
luego a ocupar Casa Jalisco. Quizá allí encuentre la fórmula para reencontrase con el 
pueblo jalisciense, que la mera verdad ya no lo ve como entonces.

Ojalá y las cosas mejoren y tanto mexicanos como jaliscienses, podamos ver muy 
pronto la luz que anuncie el final del túnel.

LA DEUDA Y 
LA PALABRA

Pedro 
Vargas 
Avalos

Por |

COMUNICACIÓN SIN REDUCCIÓN
Los Servicios de creación y difusión de contenido exclusiva-
mente a través de internet se quedan con su presupuesto de 
$37,264,100.00 pesos, ¡íntegros! Igual que los Servicios de 
creatividad, preproducción y producción de publicidad, excepto 
internet se quedan con sus $18, 299,600.00 pesos sin reduc-
ción. ¡Faltaba más! Hay que dejar claro que la imagen es impor-
tante.

“ENRIQUE ALFARO RAMÍREZ, 
COMO CANDIDATO A LA 

GUBERNATURA, ASEVERÓ 
DURANTE UN DEBATE CONTRA 

SUS CONTRINCANTES QUE 
NO HABRÍA NI UN SOLO PESO 
DE DEUDA PÚBLICA. AHORA, 

COMO MANDATARIO, DEJARÍA 
UN ENDEUDAMIENTO POR 

ARRIBA DE 33 MIL MILLONES 
DE APROBARSE UN NUEVO 
CRÉDITO POR 6 MIL 200 
MILLONES DE PESOS.”

En el documento de modificación de Presupuesto 2020, hay muchos más datos que 
muestran el libre acomodo y gasto del dinero público por parte del Gobernador, donde 
de forma clara y transparente manifiesta cuáles son sus prioridades y preocupacio-
nes, lo hace confiado de que, si llegan a leer las 73 páginas del documento de modifi-
caciones, sus diputados no lo van a cuestionar. 
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PROTEGER LA VIDA

“Aquí se fue firme, se atacó el tema, incluso alguien consideró excesos con las medi-
das que se tomaban pero siempre para favorecer la vida, no habrá ningún exceso en 
favor del bien jurídico más grande que es la vida, obviamente como consecuencia de 
la vida viene la salud, que caso tendría tener vida sin salud”. 

DONA SU SUELDO

En su caso personal, señala, desde el primer momento decidió donar su sueldo durante 
el tiempo que dure la pandemia, recursos  que se han utilizado en compra de cubrebo-
cas, gel, despensas, ayudas económicas para gente muy vulnerable.

LOS CAMBIOS POSTCOVID QUE QUEREMOS:
LA SOCIEDAD SOLIDARIA DEBE 
SUPLIR A LA SOCIEDAD EGÓLATRA

>ES MENOR EL IMPACTO DE EPIDEMIA SANITARIA EN LOS ALTOS

En la Zona de Los Altos únicamente se habían presentado 
hasta el pasado fin de semana 19 casos confirmados de per-
sonas contagiadas por COVID19 y 3 decesos, señala el dipu-
tado Jesús Hurtado Torres.

Por Diego Morales

La solidaridad es el 
valor recurrente 
que deberá pre-
valecer cuando 

termine esta pandemia, 
debe haber un sistema pro-
ductivo y humanista, es la 
salud lo más valioso del ser 
humano, sin salud no tiene 
caso la vida.

Así lo subraya el dipu-
tado alteño panista Jesús 
Hurtado Torres al hacer re-
ferencia al impacto de esta 
epidemia en la población 
alteña, donde por fortuna 
el daño que se ha registrado 
entre la población ha sido 
menor, ya que son 19 los 
casos de personas contagia-
das que se han registrado y 
tres defunciones. 

“Tenemos que seguir 
pendientes y alertas para 
enfrentar esta pandemia, 
cada quien contribuye con 
lo que puede hacer. Todos 
debemos estar comprome-
tidos, ser solidarios en este 
tema”. 

En su caso personal, 
señala, desde el primer 
momento decidió donar su 
sueldo durante el tiempo 
que dure la pandemia, re-
cursos  que se han utilizado 
en compra de cubrebocas, 
gel, despensas, ayudas eco-
nómicas para gente muy 
vulnerable. “Ha habido 
un grado de solidaridad 
importante en la región, 
no solamente de parte de 
algunos políticos, sino de 
muchos ciudadanos que 
han sido solidarios en estos 
temas”, añade.

Al mismo tiempo, re-
calca que la ideología de 
Acción Nacional es de un 
partido que acompaña 
siempre decisiones delica-
das con responsabilidad. 
“Me parece que el estado 
está urgido de tomar ma-
yores decisiones, si bien es 
cierto es acertado lo que 
hasta el momento se ha ve-
nido manejando del gobier-
no, porque todos los gobier-
nos deben medirse por sus 
resultados”. 

Las decisiones que se 
han tomado en Jalisco han 
sido oportunas y acertadas, 
como lo muestran los resul-
tados. “Mientras que aquí 
mueren 5 personas diarias 
en plena pandemia, en la 

zona metropolitana del Estado de México se están murien-
do 479, lo que quiere decir, que si hacemos un comparativo, 
sabemos que hay 500 veces más en la primer zona, todo 
esto se debe a que no se tomó el tema con seriedad, se tomó 
como una burla, como los detente que nos iban a librar de 
toda esta serie de cosas y ahora se están pagando las conse-
cuencias de esa falta de seriedad”.

“Aquí se fue firme, se atacó el tema, incluso alguien 
consideró excesos con las medidas que se tomaban pero 
siempre para favorecer la vida, no habrá ningún exceso 
en favor del bien jurídico más grande que es la vida, ob-
viamente como consecuencia de la vida viene la salud, que 
caso tendría tener vida sin salud”. 

Hasta ahí, creo que el trabajo ha sido bueno, pero ha-
brá que reforzarse y el gobierno debe prepararse. Creo que 
las medidas que ha venido tomando últimamente favore-
cen, el poder legislativo ha venido coadyuvando con lo que 
debe hacer, eso nos dará la certeza que todos hacemos lo 
que nos toca en el momento que nos toca”.

Respecto al controvertido crédito que aprobó al Ejecu-
tivo el Congreso del Estado con los votos de los legisladores 
de Acción Nacional, Jesús Hurtado responde:

“Con lo que refiere a Acción Nacional, yo como miem-
bro del partido he podido actuar como lo he hecho en otras 
ocasiones de acuerdo a mi conciencia, si en alguna otra 
ocasión no estuve de acuerdo con el financiamiento para 
algunos temas, hoy por supuesto que lo estoy, y lo estoy en 
función del bien jurídico que se pretende tutelar”. 

Señala que será responsabilidad del Poder Ejecutivo 
“cómo usa esos recursos, para qué se use, con quién se use, 
durante cuánto tiempo se use ya no es mi competencia y no 
es la competencia del legislativo, es el ejecutivo, sin embar-
go el legislativo debe estar atento en la vigilancia del uso de 
esos recursos”. 

¿Dónde hubo un brote en estos días?
“En San Juan de los Lagos, allá hay un señor, don Manuel 

Romo, es el hombre que produce más huevo de toda la región, 

JESÚS HURTADO/ LA ENTREVISTA

ese señor trae personas de fuera a trabajar en la construcción de 
sus obras, viene mucha gente de Centroamérica, de Sudaméri-
ca, debido a eso fueron los primeros brotes, quedó el personal 
en cuarentena, pero bueno, tampoco nosotros podemos evitar 
que la gente de otro lado migre, fue gente del sureste del país, 
hay que dimensionar el tema”.

¿No se ha expandido a la población?
“No, San Juan de los Lagos es el segundo centro turístico 

más grande del país, está parado, no hay nada, está cerrado 
todo, por eso era extraño de dónde podría venir toda esa migra-
ción, ya se pudo ubicar y se debe a estas personas que vienen 
del sureste del país”.

UNA PRODUCTIVIDAD SOLIDARIA
¿Qué lecciones nos deja el COVID19 para el futuro? 

Principalmente para los gobiernos que manejan los presu-
puestos y políticas públicas en materia de salud…

“Creo que nos deja lecciones a todos, lo que está clarísimo 
es que no puede haber capitalismo puro ni socialismo puro, ni 
comunismo, lo que debe haber es una solidaridad, una produc-
tividad solidaria le diría yo. 

Todos los seres humanos estamos llamados a realizarnos 
de manera personal e individual siendo alguien, tratando de ge-
nerar riqueza, esos son derechos personales, pero no puede ser 
de manera arbitraria ni de manera liberal, deben ser de manera 
solidaria, aquél que no aprenda que esto es la primera lección 
que nos deja, no se puede pensar en la riqueza absoluta sin 
estar pensando los que te están ayudando a producirla, sin es-
tar pensando en sus derechos fundamentales, sin pensar que el 
equipo que constas no son máquinas, es el equipo humano en 
primer lugar, debe haber un sistema productivo humanista, es 
la manera de concentrar sin inhibir la personalidad, generando 
una identidad solidaria, es la gran lección, la solidaridad será 
recurrente cuando termine esta pandemia, nos damos cuenta 
ahora que no tiene caso tener si no tenemos dónde usarlo, de 
que sin salud no tienen ningún caso la vida. Lo que aquí cabe 
como reflexión es decir, vale la pena vivir de manera ególatra, 
aislada, o vale la pena vivir de manera solidaria y en socie-
dad, en convivencia, porque pareciera ser que este mundo nos 
ha llevado a preocuparnos exclusivamente por nosotros y los 
nuestros, una sociedad egoísta, que ha premiado al que tiene 
más, porque todo mundo quiere lucir marcas, ahora tenemos 
pensar qué me es útil, qué me hace sentir bien y con qué puedo 
ayudar. Lo he experimentado, no necesito ser rico, entre más 
das más dios más te ayuda, pareciera ser un tema de karma”.

¿Cómo convertir la solidaridad en el principal valor de 
una sociedad con tanto individualismo y egolatría?

“La solidaridad es un principio fundamental en Acción Na-
cional, primero es el bien común, después el respeto a la dig-
nidad de la persona, la solidaridad, esos principios fundamen-
tales que habla nuestro partido hoy se hacen vida y los idearon 
hace por lo menos 70 años. Yo creo que la vida no ha cambiado 
tanto, somos nosotros los que a veces le damos otro sentido a 
las cosas. Hay una sociedad ególatra que debe cambiar a una 
sociedad solidaria, en la búsqueda del bien común, sin que eso 
inhiba el proceso de la libre personalidad”.

SE ENTREGÓ NUEVO HOSPITAL EN LAGOS
¿Cómo está la infraestructura hospitalaria en la región 

de Los Altos?
“Bien, la cabecera del distrito es Lagos de Moreno, se aca-

ba de entregar por el gobierno del Estado el nuevo hospital 
general regional, tiene capacidad, incluso el gobernador estuvo 
allá, estuvo funcionando en condiciones similares a como esta-
ba el anterior, la siguiente etapa es meterle más equipo y mayo-
res especialidades para que realmente sea de mayor cobertura. 
Ahorita funciona, pero hay capacidad, se creó una zona CO-
VID19 que está preparada para estos casos, con camas, entien-
do que con ventiladores no, pero no se han presentado casos 
afortunadamente, para nosotros significa que se han manejado 
las cosas adecuadamente”, puntualizó.

JESÚS HURTADO 
TORRES/ 

DIPUTADO LOCAL
DE ACCIÓN 

NACIONAL POR 
LOS ALTOS

Creo que la vida 
no ha cambiado 
tanto, somos 
nosotros los que 
a veces le da-
mos otro sentido 
a las cosas. Hay 
una sociedad 
ególatra que 
debe cambiar 
a una sociedad 
solidaria, en la 
búsqueda del 
bien común, sin 
que eso inhiba 
el proceso de la 
libre personali-
dad”.

FALSEDADES

Con la difusión que hizo el demandado Jorge Carlos Ruiz Romero al haber subido el 
video a Facebook, toda las personas que lo hayan visto se quedan con una percepción 
e imagen de que representada es una empresa que ha sido sancionada por contratos 
irregulares, lo cual no es cierto ni real, pero esa impresión queda en las personas que 
ven la red social, lo cual perjudica en el aspecto moral y económico a mi representada

DA SU VERSIÓN

El contralor ciudadano Jorge Ruiz Romero ante estas acusaciones dio su versión y 
presentó una publicación de la Secretaría de Salud con fecha del 23 de julio del pasado 
año en la que se informa que la OPD de SSJ rescindió contrato con la empresa Distri-
buidora Química y Hospitalaria GAP, S.A de C.V., para varios servicios.

ACUSAN DE DAÑO MORAL A JORGE RUIZ 
POR HACER AFIRMACIONES FALSAS 
QUE DAÑAN IMAGEN DE EMPRESA GAP

>EL CONTRALOR CIUDADANO ACUSADO DE FALSAS IMPUTACIONES

El contralor ciudadano Jorge Carlos Ruiz Romero está acusa-
do ante la autoridad de justicia civil de daño moral por hacer 
afirmaciones que dañan la imagen de la empresa GAP.

Por Diego Corona

El contralor ciudadano independiente Jorge Car-
los Ruiz Romero deberá responder por la acusa-
ción de daño moral que presentó ante la justicia 
el representante legal de la empresa Distribuidora 

Química y Hospitalaria GAP y que se cuantifica que podría 
ascender a un millón de dólares al hacer afirmaciones el hoy 
acusado de que esta empresa obtuvo contratos irregulares 
de dependencias del Gobierno del Estado.

Fue el pasado 4 de febrero cuando el contralor ciuda-
dano independiente en una rueda de prensa presentó estas 
afirmaciones  y que pueden ser observadas en Internet en 
la página de la red social de Facebook de Jorge Carlos Ruiz 
Romero. “Las afirmaciones las hace sin bases legales ni con 
documentos fehacientes que lo acrediten”, señala el repre-
sentante legal de la empresa Distribuidora Química y Hos-
pitalaria GAP, Jesús Ortega Martínez.

En esa rueda de prensa, Ruiz Romero acusó a de la 
empresa Distribuidora Química y Hospitalaria GAP  por 
contravenir la Ley de Compras Gubernamentales al recibir 
supuestamente adjudicaciones directas superiores a los 234 
millones de pesos y ser además sancionada por supuestas 
ventas a sobreprecio.

El abogado de la empresa Distribuidora Química y 
Hospitalaria GAP , José Hidalgo Sánchez, en la demanda 
que presentó ante la justicia civil considera que estas ase-
veraciones sin fundamento alguno causan daño moral a la 
empresa que representa, en su prestigio, en su nombre, en 
su reputación que sin sustento legal alguno el demandado 
Jorge Carlos Ruiz Moreno haya afirmado lo siguiente:  “en-
contramos una empresa que fue sancionada, fue retirada 
este de los contratos que se llama Química Distribuidora 
Química y Hospitalaria GAP que en el mes de Julio pasado 
cancela los contratos pero vamos a investigar tiene compras 
en adjudicaciones directas, escúchenlo bien, por más de 234 
millones de pesos”. 

El abogado José Hidalgo subraya el que Jorge Carlos 
Ruiz Romero haya afirmado que su representada “fue san-
cionada y retirada de los contratos, afirma un hecho falso 
que no fueron autorizados por mi representada y sin su con-
sentimiento, siendo también que a la postre y derivado de 
dichas afirmaciones sin sustento, generan un sentimiento de 
rechazo y desprestigio que afecta a mi representada para no 
ser invitada a participar en convocatorias públicas a efectos 
de otorgar los servicios a los que se dedica, puesto como se 
afirma, y contrario a lo establecido por el demandado, mi 
representada nunca ha sido sancionada, ni se le ha cancela-
do contrato alguno, entonces con dicha declaración llena de 
dolo y falsedad se le infringe un daño moral a mi represen-
tada y lesiona sus intereses”.

Asimismo, con la difusión que hizo el demandado al 
haber subido el video a la Red Social Facebook, toda las 
personas que lo hayan visto se quedan con una percepción 
e imagen de que representada es una empresa que ha sido 
sancionada por contratos irregulares, lo cual no es cierto ni 
real, pero esa impresión queda en las personas que ven la 
red social, lo cual perjudica en el aspecto moral y económi-
co a mi representada, en su prestigio y honor.

Las pruebas que presenta Ortega Martínez destaca una 
certificación de hechos que refiere a un video que fue su-
bido a Facebook que contiene la declaración del contralor 
ciudadano, acompañada de una nota que se publicó en el 
portal de mural.com, y en el mismo diario Mural.

Una segunda prueba corresponde al memorándum del 
15 de julio de 2019, firmado por el director general de Re-
giones Sanitarias del OPD Servicios de Salud Jalisco, Em-
manuel Hernández Vázquez en que se asevera que GAP, 
cumplió satisfactoriamente con el servicio integral de Ban-
cos de Sangre para sus unidades.

De igual forma se entregó un oficio con fecha 2 de di-
ciembre de 2019, emitido por el director de área de Res-
ponsabilidades y de lo Contencioso, Francisco Javier Islas 
Godoy de la Contraloría del Estado, en la cual esta depen-
dencia aprobó un convenio entre la empresa GAP y el OPD 
SSJ, en que se da punto final a las controversias existentes 
entre las dos partes y deja de existir entre las partes un pro-
cedimiento de recisión administrativa vigente. 

Con esta documentación se desmiente la afirmación de 
Jorge Ruiz Romero, que no fue sancionada ni le fueron re-
tirados los contratos.

JUSTICIA Y ESTADO DE DERECHO

Respecto al daño moral que ocasionaron las declaracio-
nes de Jorge Ruiz Moreno a la empresa GAP, el abogado 
de ésta, José Hidalgo Sánchez, señala que su representada 
ha encontrado rechazo, toda vez que antes de entregar cual-
quier tipo de documentación para participar en licitaciones 
públicas, “ya se encuentra estigmatizada como la sanciona-
da, y genera un sentimiento de que no es una empresa que 
cumpla debidamente con los contratos, lo cual no es cierto, 
y este rechazo es producto de las imputación falsa y dolosa 
que hizo el demandado, manifestando que los hechos preci-
sados en el presente punto les consta a los testigos de nom-
bre Alberto Jiménez Martínez y Rogelio Guerra Mármol, 
los cuales en su momento será presentado su testimonio”.

LA RESPUESTA DE JORGE RUIZ ROMERO
El contralor ciudadano Jorge Ruiz Romero ante estas 

acusaciones dio su versión y presentó una publicación de 
la Secretaría de Salud con fecha del 23 de julio del pasado 
año en la que se informa que la OPD de SSJ rescindió con-
trato con la empresa Distribuidora Química y Hospitalaria 
GAP, S.A de C.V., para el servicio subrogado de pruebas de 
laboratorio y estudios de gabinete para pacientes del Seguro 
Popular, Seguro Médico Nueva Generación, Gastos Catas-
tróficos y población abierta de la red de Laboratorios del 
Estado de Jalisco. 

Jorge Ruiz Romero envío un segundo archivo  a la 
redacción de Conciencia en el que se señala que tras se-
ñalamientos, Gobierno de Jalisco cancela el proceso de 
licitación de medicamentos y servicios de salud y ordena 
reanudarlo bajo un nuevo modelo de máxima exposición 
pública., de acuerdo a publicación del de noviembre del 
2019.

LA EXIGENCIA DE GAP 
A JORGE RUIZ ROMERO

En la demanda que presentan  ante la autoridad civil 
contra Jorge Carlos Ruiz Romero, Jesús Ortega Martínez 
en su condición de representante de Distribuidora Quími-
ca y Hospitalaria GAP, demanda lo siguiente:

1) Que el demandado Jorge Carlos Ruiz Romero rea-
lice una rueda de prensa en los mismos términos de la que 
se desprende el daño moral causado a mi representada, y se 
retracte de que mi mandante nunca ha sido sancionada, ni ha 
obtenido contratos irregulares ante dependencias del Gobier-
no del Estado de Jalisco.

2).- Por el pago de los daños morales que el juez deter-
mine, de acuerdo a los derechos lesionados, el deshonor y el 
desprestigio que causaron a mi representada, por las indebi-
das e falsas afirmaciones que causo el demandado en contra 
de mi representada, mismas que solicito se cuantifiquen en 
ejecucion de sentencia. 

3).- Por el pago de gastos y costas judiciales que se origi-
nen con motivo de la tramitación del presente Juicio, ya que 
me veo en la necesidad de requerir judicialmente al demanda-
do las acciones que se le reclaman. 
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¿cuántos están activos?
“Cerrábamos en 35 casos pero muchos entraron a la 

etapa de recuperación, están en su casa, la verdad es que 
es un dato que ha sido reservado por la Secretaría de Sa-
lud, nosotros identificamos las zonas donde hemos tenido 
positivos para poder implementar en los entornos medi-
das que nos permitan que los contagios no aumenten. Te-
nemos 31 sospechosos que están en proceso de análisis y 
evaluación para ver si pueden salir positivos, tenemos 11 
recuperados y 14 casos activos. Nos preocuparía mucho 
que se concentrara todo en una zona del municipio, pero 
no ha sido así”.

¿Hay coordinación de la Secretaría de Salud con 
el ayuntamiento?

“Tenemos una gran coordinación con la región 12 sa-
nitaria que es la que atiende a 5 municipios del sur de 
la ciudad, me parece que el trabajo que se ha hecho es 
importante, la responsable de epidemiología de esta re-

BIEN LIBRADOS

“Creo que a pesar de la contingencia, hemos salido bien librados, hasta esta semana 
se contabilizan únicamente 35 positivos a COVID19, 5 fallecidos, que ese tema sí es 
una preocupación, sin embargo, en porcentaje per cápita por cada 100 mil habitantes 
Tlajomulco está muy por debajo de la media estatal y la media nacional”.

EL MENSAJE A LOS CIUDADANOS

“Primero que entiendan y crean en las acciones del gobierno que son para garantizar 
la salud de quienes habitan el municipio. Estamos preparados, con un plan con mucha 
claridad para retomar el tema económico, la inversión productiva, para reactivar los 
empleos y la actividad económica, pero en este momento la prioridad es la salud. 

COVID NOS CAMBIÓ LA AGENDA DE TRABAJO:
VIVIENDA, ABASTECIMIENTO DE AGUA 
Y SEGURIDAD, NO HEMOS ABANDONADO

>SIGUEN ATACANDO LOS GRANDES PROBLEMAS DEL MUNICIPIO 

Por Diego Morales

A pesar de que la 
pandemia del 
COVID19 gene-
ró que la salud 

sea prioridad en la agenda 
pública, en Tlajomulco se 
siguen haciendo los traba-
jos para convertirse en un 
municipio cercano, com-
pacto y equitativo, así lo 
precisa su alcalde, Salva-
dor Zamora, quien resalta 
los temas de fondo que se 
planteó al principio de su 
gestión como lo son vi-
vienda, abastecimiento de 
agua y seguridad, en los 
cuales a pesar de la con-
tingencia no han abando-
nado.

“La verdad es que nos 
cambió toda la dinámica 
y la proyección que tenía-
mos, la agenda de trabajo 
de principio de año, nos 
planteamos una agenda 
para consolidar proyecto 
de hacer de Tlajomulco 
una ciudad cercana, com-
pacta, equitativa, mante-
nemos la mayoría de los 
proyectos vigentes, sin 
embargo, nos cambió con 
la contingencia sanitaria 
la agenda pública de nues-
tro municipio, hoy en día 
la prioridad es mantener 
la salud, que las personas 
estén tranquilas, que vivan 
en paz, que vivan sanas 
y sobre todo generar las 
condiciones económicas 
indispensables para las fa-
milias que viven en nues-
tro municipio. Es el reto 
más grande que tenemos, 
cuidando que no falten los 
servicios, que tengamos 
seguridad pública”.

Agrega: “Creo que a 
pesar de la contingencia, 
hemos salido bien libra-
dos, hasta esta semana se 
contabilizan únicamente 
35 positivos a COVID19, 
5 fallecidos, que ese tema 
sí es una preocupación, sin 
embargo, en porcentaje 

per cápita por cada 100 mil habitantes Tlajomulco está 
muy por debajo de la media estatal y la media nacional”.

LA ENTREVISTA
¿Ha sido difícil convencer a los ciudadanos de que-

darse en casa?
“Hemos tenido altibajos al respecto, creo que la gente 

inició con mucha atención y responsabilidad, atendió las 
medidas que se implementaron desde el gobierno estatal y 
municipal cuando empezó el aislamiento, pero ha habido 
momentos de relajación, tuvimos un pico importante de 
relajación en semana santa y un puente posterior a sema-
na santa, esos momentos han sido los más complicados, 
pero en esos altibajos la gente ha entendido la necesidad 
de cuidarse y también creo que la labor de los gobiernos 
ha ayudado a mantener el aislamiento. La implementa-
ción de la fase cero nos ha triplicado los esfuerzos”.

De los contagiados de COVID19  en el municipio, 

El presidente municipal de Tlajomulco, Salvador Zamora Zamora entrevistado en Tela de juicio, señala que en este momento 
proteger la salud de las familias del municipio es la prioridad.

SALVADOR ZAMORA/ LA ENTREVISTA
SIN VER AÚN FINAL DEL TÚNEL

No sabemos y no hemos visto el final del túnel, sí seremos cuidadosos que cada me-
dida que implementemos y cada negocio que tenga que abrir lo hará con medidas de 
protección y sanidad para garantizar que todos estemos bien, para vivir como todos 
queremos en paz y con bienestar”.

gión sanitaria ha tenido muchas atenciones, hemos tenido 
reuniones periódicas con ellos, todos los días nos actuali-
zan información, eso nos ha servido mucho para estarnos 
anticipando a todos los eventos que a través de esta con-
tingencia se han ido presentando”.

En cuanto a seguridad, siguen las reuniones con 
todas las encargadas. ¿Cómo anda Tlajomulco?

“Muy bien, como siempre revisamos lo que sucede, 
revisamos los indicadores, ajustamos y podemos compar-
tir  experiencias que tenemos en el área metropolitana con 
los presidentes municipales y los tres ordenes de gobier-
no que participan en este gabinete, creo que la evaluación 
más importante que podemos hacer son los promedios de 
incidencia de delitos y los indicadores respecto a los años 
anteriores, la curva ha bajado de manera importante. 

Los delitos patrimoniales entre 2019 y 2020 se han re-
ducido en un 35 por ciento en promedio en el área metro-
politana, Tlajomulco es de los municipios que más aporta 
en ese rubro. Fuimos reconocidos hace unas semanas en 
la conferencia de prensa del presidente de la república, 
con el avance que hemos tenido respecto a la reducción 
del delito de robo de autos, hemos avanzando fuerte, se-
guimos trabajando”.

Destaca el tema del reordenamiento de vivienda. 
¿Cómo van en este rubro?

“Hemos mantenido de manera importante los pro-
yectos que trazábamos como prioritarios en nuestro go-
bierno. A finales del año pasado y a principios de este, 
realizamos una serie de convenios con instituciones im-
portantes como la SEDATU y el INFONAVIT para inter-
venir zonas que teníamos en esta situación. Tlajomulco 
tenía 69 mil viviendas abandonadas, avanzamos un pro-
yecto para la redensificación de este tipo de zonas donde 
prevalece el abandono de viviendas, implementamos el 
programa renta tu casa con el cual logramos un premio 
en desarrollo urbano, firmamos y anunciamos la interven-
ción en el municipio”.

¿Les ha funcionado tomar las casas y ustedes ren-
tarlas?

“Sí, ahorita ya tenemos un problema, tenemos ma-
yor demanda que oferta de casas. Hemos avanzado de 
manera importante, sobre todo con el tema legal, como 
el municipio termina siendo un aval solidario, tanto del 
arrendador como del arrendatario, aún hay viviendas que 
tienen problemas por sus créditos, estamos en una agenda 
de trabajo que tiene a su cargo 19 mil viviendas del total 
de las abandonadas, el problema es que algunas de ellas 
están ocupadas por paracaidistas, es un problema ir resol-
viendo jurídicamente, porque las personas no son dueños 
ni arrendatarios, eso ha sido uno de los problemas, pero 
también aunque es un tema ilegal la ocupación de estas 
viviendas, no deja de generarnos un problema menor por-
que son casas que están ocupadas”.

¿Y en cuanto al abastecimiento de agua?
“Es otro de los proyectos importantes, no ha parado, 

seguimos trabajando en tres ejes fundamentales, el pri-
mero de ellos el saneamiento, tenía 10 años que nadie le 
metía un peso a esto, estamos trabajando junto al gobier-
no del estado para sanear la cuenca más importante y la 
más contaminada del municipio que es la del Ahogado, 
se están invirtiendo más de mil millones de pesos en in-
fraestructura hidráulica que nos va a permitir sanear toda 
la cuenta y que con el complemento de colectores como 
Zapote 1 y 2, el colector Santa Anita, vamos a tener una 
red de colectores que nos permita tratar toda el agua en 
Tlajomulco y una parte de Cajititlán. 

También, estamos trabajando muy fuerte en el tema de 
la potabilización de agua, distribución, hicimos un con-
venio para comprarle agua al SIAPA, construimos una 
planta potabilizadora que opera 150 litros por segundo 
que nos permitió resolver el tema del agua en el corredor 
Chapala. Espero que a finales del año podamos terminar 
las obras, trabajamos con toda la intensidad, estamos in-
virtiendo 400 millones de pesos en esta red”.

La segunda etapa de la planta de tratamiento de 
Zapote del Valle, ¿ya la concluyeron?

“No, aún no, de hecho no la iniciamos todavía, por-

que estamos concentrados 
en la planta potabiliza-
dora de Toluquilla, que 
lleva una línea para hacer 
una red de distribución de 
agua. La segunda etapa es 
la ampliación a 300 litros 
por segundo de la planta 
potabilizadora del Zapote, 
llevar el macro tanque que 
tenemos en Los Agaves a 
el Mirador, frente al Cerro 
del Gato, para poder hacer 
ya la última interconexión 
de pozos, centros de distri-
bución para tener la total 
conectividad de agua en 
todo el municipio. Esto 
nos llevará lo que resta del 
año, espero que en diciem-
bre no falte agua en ningún 
rincón de Tlajomulco”.

La planta potabili-
zadora en Toluquilla ya 
está completamente ter-
minada…

“Exactamente, está 
terminada, terminamos la 
línea de impulsión hasta 
San Sebastián el Grande, 
estamos construyendo en 
los Naranjos un centro de 
rebombeo que llevará agua 
hasta las faldas del Cerro 
de las Gatillas, traemos 
atraso por el hecho que el 
macrotanque tiene mate-
rial importado y estamos 
esperando que abran fron-
teras para iniciar con la 
construcción que de esta 
manera tener una de dis-
tribución de agua en una 
parte de la zona valle de 
Tlajomulco. Hemos traba-
jado fuerte, estas obras no 
se han detenido”.

¿Cuál sería el men-
saje a los habitantes de 
Tlajomulco? Qué pueden 
esperar en lo que queda 
del año…

“Primero que entien-
dan y crean en las acciones 
del gobierno que son para 
garantizar la salud de quie-
nes habitan el municipio. 
Estamos preparados, con 
un plan con mucha clari-
dad para retomar el tema 
económico, la inversión 
productiva, para reactivar 
los empleos y la actividad 
económica, pero en este 
momento la prioridad es 
la salud. No sabemos y 
no hemos visto el final del 
túnel, sí seremos cuidado-
sos que cada medida que 
implementemos y cada ne-
gocio que tenga que abrir 
lo hará con medidas de 
protección y sanidad para 
garantizar que todos este-
mos bien, para vivir como 
todos queremos en paz y 
con bienestar”, puntualizó.

OPINIÓN

El gobierno de Enrique Alfaro Ramírez solicitó al Congreso del Estado nuevo 
crédito para Jalisco por 6,200 millones de pesos, las defensas son débiles res-
pecto al porqué, un déficit presupuestario, pandemia por coronavirus, dismi-
nución de los recursos federales etc., no es la primera vez que sucede en esta 

administración a pesar de que en campaña sonaba fuerte su voz anunciando que con él, 
Jalisco no quedaría endeudado, resultó imposible mantener la congruencia entre prome-
ter y cumplir, pero es lo que les pasará a la mayoría de los gobiernos en México a raíz 
de la pandemia por Covid-19, los presupuestos públicos se desajustaron no se esperaban 
gastar en la sociedad, en el sistema de salud y reactivaciones económicas, sin que sea una 
justificación es una catástrofe de economía pública y gubernamental, es lo que veremos 
en todo el país.

En este contexto la evaluación social y política de un endeudamiento como el que 
solicitó el Gobernador del Estado de Jalisco, deberá fincarse en beneficios sociales y 
administrativos, de no ser así será uno de sus mayores errores, sin embargo sabemos que 
no existirá beneficio social ni en este endeudamiento ni en el anterior. Este tiempo es de 
crisis internacional por pandemia, donde las situaciones de los ciudadanos del país son 
sumamente delicadas en materia de 
trabajo, economía y salud, el endeu-
damiento gubernamental que no sea 
para solucionar los problemas inme-
diatos de nuestra sociedad, solo in-
dica que estas solicitudes de créditos 
son para salvar situaciones de go-
bierno desajustadas y no producidas 
por la pandemia, sin el menor interés 
de estabilizar a futuro inmediato está 
sociedad en crisis.

Jalisco requiere de la atención 
prioritaria de su gobierno, acompa-
ñado de transparencia pública, sin 
embargo la opacidad también es un 
tema de esta administración, por lo 
que transparentar los recursos de las 
deudas adquiridas para Jalisco serán 
el mayor reto del gobierno estatal, si 
no quiere que el tema sea aún más 
mediático y es que en medio de una 
extrema situación pandémica, donde 
la sociedad jalisciense tiene necesidades específicas de economía trabajo y salud, un 
crédito que se justificó en la reactivación mediante la obra pública, no es precisamente 
lo que los jaliscienses requieren en estos instantes tan difíciles, las protestas de diversos 
sectores en busca de apoyos a los gobiernos de Jalisco, son entorno a insuficiencias dis-
tintas a las excusas de la nueva deuda pública adquirida y no se reflejará en la sociedad, 
sino en la administración pública, como la anterior deuda solicitada de la que ¿cuáles 
son frutos?.

En este sentido no tenemos forma de salvarnos de una futura época de crisis, debido 
a que la pandemia está siendo el motivo de lo bueno y de lo malo en los gobiernos en 
turno, ya sabíamos que nuestro cáncer era la política en los gobiernos, cambiamos por 
aquellos que dijeron ser más ciudadanos que políticos y gritaban con fuerza ser mejores, 
odiar la corrupción y considerar que México tenía un grave problema de impunidad y 
corrupción, les dimos las llaves para la administración y no sólo eso también permitimos 
que los contrapesos legislativos también fueran del mismo color, hoy una pandemia sin 
precedentes los pondrá a prueba y dejará claro que la nobleza mexicana fue malinterpre-
tada en la esperanza de cambio y resultarán lo mismo. 

No obstante de la grave realidad que ya vive Jalisco y el resto del país, sin trabajo, sin 
ingresos en medio de una pandemia que no tiene mucho margen de maniobra, tenemos 
una muy mala oposición a nuestros nuevos gobiernos, no son capaces de argumentar ni 
sus propias formas de no manifestar los descontentos sociales, los agravios y los olvidos 
de la administración pública; así  como en este caso de nuevo endeudamiento en Jalisco, 
la oposición en Jalisco tiene la voz bajita para no despertar a nadie, las pisadas ligeras y la 
emoción de los tiempos de campaña, guardada en el closet para el próximo periodo elec-
toral, sin embargo es papel de la sociedad no permitir que quien simule gobernar, legislar, 
administrar, vigilar e impartir justicia, vuelva a sacar su traje de político para el 2021.

ENDEUDAMIENTO 
Y PANDEMIA

Mónica 
Ortiz

Por |

ASÍ  COMO EN ESTE CASO DE 
NUEVO ENDEUDAMIENTO EN 
JALISCO, LA OPOSICIÓN EN 

JALISCO TIENE LA VOZ BAJITA 
PARA NO DESPERTAR A NADIE, 

LAS PISADAS LIGERAS Y LA 
EMOCIÓN DE LOS TIEMPOS 

DE CAMPAÑA, GUARDADA EN 
EL CLOSET PARA EL PRÓXIMO 

PERIODO ELECTORAL.

BAJAN DELITOS
“Los delitos patrimoniales entre 2019 y 2020 se han reducido en un 35 por ciento en 
promedio en el área metropolitana, Tlajomulco es de los municipios que más aporta 
en ese rubro. Fuimos reconocidos hace unas semanas en la conferencia de prensa del 
presidente de la república, con el avance que hemos tenido respecto a la reducción 
del delito de robo de autos.

SALVADOR 
ZAMORA/ 

PRESIDENTE 
MUNICIPAL 

DE TLAJOMULCO 
DE ZÚÑIGA

Hoy en día la 
prioridad es 
mantener la 
salud, que las 
personas estén 
tranquilas, que 
vivan en paz, 
que vivan sanas 
y sobre todo 
generar las con-
diciones eco-
nómicas indis-
pensables para 
las familias que 
viven en nuestro 
municipio”.

LUCHAS SOCIALES
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Cuando uno llega a un hospital por alguna enfer-
medad debe ser cuidadoso de no contraer más 
virus y bacterias de las que llevaba antes de in-
gresar; se supondría que las clínicas deberían de 

ser los lugares más purificados que pudiera haber de modo 
que con el sistema inmunológico trabajando a toda su ca-
pacidad por lo que ya se contrajo, no se le pida que además 
luche en contra de otras tantas enfermedades pendientes por 
adquirir ahí.

La experiencia depende del tipo de unidad que a cada 
quien le toque conocer: las policlínicas de la cruz verde, las 
familiares del ISSSTE o del IMSS, los consultorios priva-
dos, los hospitales de especialidad o alta especialidad, etc., 
desde donde pueden atender los médicos “Simi” hasta las 
instalaciones del “Puerta de Hierro”, todos tienen esquemas 
de higiene y pueden ser más menos estrictos para con ello 
paliar mucho mejor los contagios al interior de su personal 
y de sus propios pacientes.

Tal vez los estándares de desinfección e higiene de-
bieran de ser más estrictos y 
universales, de tal forma que 
la salud de los mexicanos fue-
ra menos costosa en términos 
de mantener una serie de com-
plicaciones, medicamentos e 
impactos en la vida cotidiana y 
productiva, sin embargo sabe-
mos de casos muy graves que 
han hecho que, incluso bebés y 
personas que de entrada estaban 
sanas, perdieran la vida por in-
fecciones contraídas al interior 
de un hospital. 

Lo mismo está sucedien-
do con la salud mental cuando 
una pandemia nos obligó a per-
manecer recluidos en casa por 
razón de proteger la vida ante 
el contagio del virus, pero no 
consideró cuál era el nivel de 
sanidad que se conservaba al 
interior de los hogares; niños 
sufriendo una violencia terrible 
por parte de sus propios padres, 
los cuales a su vez estaban fue-
ra de cuadro por la angustia de 
ver trastocada toda la lógica del 
pensamiento, incluso aunque no 
fue necesario ver impactadas las 
necesidades básicas para que se manifestara un terrible im-
pacto en la ansiedad e histeria.

Para algunos la colectividad quedó reducida a las cuatro 
paredes en las que cada quien se refugió, para otros la calle 
fue el espacio al tomar una postura de incredulidad a las 
autoridades políticas y sanitaria, poniendo en duda los altos 
niveles de contagio y las probables tasas de mortalidad que 
varían de país en país, y de región en región. Los enfren-

OPINIÓN
Isabel 
Alejandra 
Venegas 
Salazar

Por |

EDUCACIÓN

tamientos con policías, las críticas entre vecinos, las miradas 
y agresiones directas en el supermercado hacían evidente que 
la crisis de salud mental se incrementa día a día y al parecer 
no le estamos dando la importancia debida. De seguir así, la 
recuperación física, estructural y económica difícilmente se va 
a lograr ya no en un mediano plazo, sino tal vez en un largo y 
doloroso proceso que tomará muchas vidas más a causa de la 
internación en psiquiátricos, suicidios o adquisición de mayo-
res niveles de adicción a drogas por la búsqueda de salidas a 
crisis internas que no encuentran otra forma de ser paliadas.  

Es urgente que las autoridades tomen cartas en el asunto, 
pero también es necesario que cada uno de nosotros nos haga-
mos cargo de un episodio en la historia que nos sacó de nues-
tras zonas de confort y nos obligó a repensar nuestras vidas, sin 
dejar de observar que para muchos otros no hay esa oportuni-
dad porque es al interior del hogar donde está el tema de la vida 
y la muerte. Para muchos niños y niñas el abuso sexual viene 
de un familiar, son los parientes cercanos los que agreden o 
emiten comentarios lacerantes; para muchísimas mujeres dejar 

de salir a trabajar significa privarlas de 
la oportunidad de tener un respiro 
a relaciones asfixiantes que no tie-
nen salida por diversas situaciones 
conflictivas.

Es la casa la que se vuelve 
una prisión en donde se confunde 
un modo sano de relación y una 
supervivencia cotidiana, son las 
grandes paradojas de este momen-
to particular en donde una pobla-
ción ha tenido que aprender a vi-
vir encerrada, haciendo ejercicio, 
leyendo, estudiando, y en el mejor 
de los casos averiguando cómo ser 
más productivo a partir de apren-
der mediante un curso por inter-
net, nuevas formas de aportar a su 
entorno. Un confinamiento que se 
vuelve un infierno si te toca com-
partir celda con alguien que no 
apoya esa búsqueda de superación, 
que se dedica a lastimar, a agredir 
y limita el crecimiento debido a 
sus propias carencias. Círculos vi-
ciosos que van ampliando su radio 
y abarcan cada vez más personas.

Lo que en su momento era un 
castigo digno para alguien que hubie-
se matado, violado, secuestrado, etc. 

se volvió la obligación para todos.  Entendido como una pena 
suficiente para dar una lección a quienes cometen delitos, la 
privación de la libertad es tan significativa como protectora, 
porque también implicaba la “tranquilidad” para el resto de la 
sociedad el saber que los delincuentes ya no seguirían perpe-
trando esas calamidades.

Hoy vivimos la gran paradoja de delincuentes que han te-
nido que “aprender” a llevar su castigo insertos de nuevo en la 

sociedad, tratando de asumir que su comportamiento los puede 
regresar en cualquier momento a la vida de cárcel, al mismo 
tiempo que un sector de la sociedad se encuentra privada de su 
libertad, entendiendo también que con ello colabora en medio 
de una crisis sanitaria que no termina por explicar bien su lógi-
ca, sus tiempos, ni sus dimensiones.

Llama mucho la atención que ante una situación de esta 
magnitud, y tratando de encontrar nuevos modos de trabajo 
a distancia, la mayoría de los trabajos de oficina, los adminis-
trativos, los educadores, etc. han podido implementar grandes 
esfuerzos por avanzar en mecánicas que aportan lecciones en-
riquecedoras, sin embargo en el tema de la tutoría emocional 
o la terapia psicológica, parece que se mantiene una gran re-
sistencia a ser atendido apoyados en la tecnología.  Muchas 
personas siguen esperando a que “esto pase” para que poder 
visitar a su terapeuta, algunos gobiernos han decidido pospo-
ner los planes de ayuda a sectores vulnerables en ese sentido, 
y las casas de protección a mujeres y niños violentados siguen 
sin ser uno de los faros de atención gubernamental, son pocos 
los casos que han entendido y atendido esta grave situación.

El pasado 20 de mayo se conmemoró el día del psicólogo, 
y no quiero dejar pasar la ocasión para enviar mi más sincera 
felicitación a todos aquellos que a pesar de la adversidad, con 
pocos recursos y siendo también un sector altamente afectado, 
prestan sus servicios a través de redes de apoyo para salva-
guardar lo que grandes pensadores han definido como lo más 
valioso de todo: la paz interior, la salud mental.

Felicitación también para todos los estudiantes en este 23 
de mayo, año que recordarán para todas sus vidas, con la es-
peranza de que en las siguientes pandemias y enfermedades, 
tengamos mejores maneras de atender este tipo de emergen-
cias, y que estemos más preparados para no dejar de aprender, 
de disfrutar y de crecer a pesar de esas nuevas circunstancias. 

isa_venegas@hotmail.com

PARA ALGUNOS LA 
COLECTIVIDAD QUEDÓ 

REDUCIDA A LAS CUATRO 
PAREDES EN LAS QUE CADA 

QUIEN SE REFUGIÓ, PARA 
OTROS LA CALLE FUE EL 
ESPACIO AL TOMAR UNA 

POSTURA DE INCREDULIDAD A 
LAS AUTORIDADES POLÍTICAS 
Y SANITARIA, PONIENDO EN 

DUDA LOS ALTOS NIVELES DE 
CONTAGIO Y LAS PROBABLES 
TASAS DE MORTALIDAD QUE 

VARÍAN DE PAÍS EN PAÍS.

SOBREVIVIENDO AL VIRUS, 
¿Y LA SALUD MENTAL?

EL TIEMPO PASA

Han transcurrido cinco meses, de doce requeridos, para que quede aprobado el 
dictamen de la nueva Constitución de Jalisco; y a la fecha no se conoce de la
 indispensable convocatoria para la integración de un Congreso Constituyente.

DOS VISIONES ENCONTRADAS

Para la elaborar la nueva Constitución de Jalisco prevalece la visión política
sobre la visión jurídica. Un proceso constituyente no es una posición política 
ya que no mantiene relación con proyectos partidistas ni promesas electorales.

UN CONGRESO CONSTITUYENTE 
ESTRATÉGICAMENTE COOPTADO

>LA REFUNDACIÓN JALISCO

Jalisco requiere una Constitución elaborada por los mejores 
representantes de la sociedad, pero no a una Constitución 
Alfarista. 

Por Remberto 
Hernández Padilla *

Repetir una idea 
siempre se hace 
conveniente para 
que penetre en los 

ánimos de las personas; esa 
es la intención por lo que se 
insiste en varias ideas como 
las  que se han publicado 
aquí, y en donde se escribió 
en torno a la necesidad de 
que se cree una nueva Carta 
Magna para nuestra entidad 
federativa, porque  la “vigen-
te” contiene disposiciones 
que no pueden ser cumplidas 
ya que están rebasadas ante 
la realidad social y política 
en que vivimos. 

Desde el momento en que 
el ingeniero Enrique Alfaro 
Ramírez asumió la guber-
natura de Jalisco, el 6 de di-
ciembre de 2018, se comenzó 
a trabajar en torno de su pro-
grama denominado “Refun-
dación de Jalisco”; programa 
que no podría operar como 
tal si no tuviera un sustento 
legal basado en su “propia” 
y nueva Constitución. Y, para 
cumplimentar ese anhelo, el 
gobernante presentó el 5 de 
febrero de 2019, una inicia-
tiva para reformar el artícu-
lo 117 Bis, de nuestra Carta 
Magna con el objetivo de 
lograr la creación de un Con-
greso Constituyente. Ese día, 
en un evento cívico, Alfaro 
mencionó que: “Actualmente 
los derechos fundamentales 
de los jaliscienses estableci-
dos en la Constitución son 
letra muerta; la desconfian-
za en las instituciones llegó 
a niveles nunca vistos y la 
distancia entre ciudadanos y 
autoridades es abismal”.

UN CONGRESO 
CONSTITUYENTE 
El martes 10 de septiem-

bre de 2019 los diputados del 
Congreso de Jalisco aproba-
ron la creación de un Congre-
so Constituyente que tendría 
como un solo objetivo el de 
dar vida a los textos de una 
nueva constitución estatal; 
para tal efecto el 27 de di-
ciembre de 2019 se publicó 
la Ley Reglamentaria del 
Artículo 117 Bis de la Cons-
titución Política del Estado 
de Jalisco, bajo la referencia 
27788/LXII/19 (diariooficial.
jalisco.gob.mx). 

En ese documento quedó 
normado que el Congreso 
Constituyente se compondrá 

de ciento treinta y ocho diputadas y diputados,  que “no go-
zarán de remuneración por el desempeño de sus tareas, comi-
siones o cualquier otra responsabilidad derivada de su cargo”; 
quienes serán integrados de la siguiente forma: Cien electos 
de los veinte distritos electorales uninominales del Estado, (de 
los cuales veinte se integrarían bajo el principio de representa-
ción proporcional; se entiende que los cien deben de ser entes 
que, de alguna u otra manera, estén vinculados con la activi-
dad  pública); 30 designados por los poderes del Estado (diez 
representantes del Legislativo, diez del  Ejecutivo y diez del 
Judicial; así como 4 representantes de los pueblos originarios 
del Estado y 4 de la comunidad jalisciense radicada en el ex-
tranjero. 

Los138 ciudadanos que serían debidamente selecciona-
dos para que se desempeñen como integrantes del Congreso 
Constituyente serían “coordinados” por una “mesa directiva” 
la cual recibiría el apoyo de un Consejo Técnico Académico, y 
éste recibiría opiniones de los ciudadanos, tanto de los expertos 
en leyes como los representantes de instituciones y/o de aso-
ciaciones. Para la realización de los trámites administrativos 
el Congreso del Estado asignaría al Congreso Constituyente 
algunos servidores públicos, así como del mobiliario que le sea 
necesario.

LA CONVOCATORIA PARA INTEGRAR EL CONSTITUYENTE
Han transcurrido cinco meses, de doce requeridos (según 

norma el reglamento correspondiente emitido el 27 de diciem-
bre de 2019)), para que quede aprobado el dictamen de la nue-
va Constitución; y a la fecha no se conoce de la indispensa-
ble convocatoria para la integración del pregonado Congreso 
Constituyente.

Desde luego que existe interés por parte de instituciones 
para adentrarse en el tema de la convocatoria: ahí está el texto 
que publicó la Comisión Estatal de Derechos Humanos – Ja-
lisco: “Derechos Fundamentales a Debate” en el cual Kristyan 
Felype Luis Navarro hacen una  “Propuesta de Convocatoria 
para el Congreso Constituyente de Jalisco” (cedhj.org.mx) en 

OPINIÓN

la que se expone que ésta ha de ser legal, constitucional, con-
vencional y sobre todo legítima; y la que en sus puntos me-
dulares afirma: “Hablar de un proceso constituyente en una 
entidad federativa como Jalisco nos obliga, por lo menos, a 
intentar esclarecer el espíritu y esencia de lo que implica dicho 
reto; a defender con fuerza que los proyectos legislativos de-
ben responder a necesidades imperiosas y objetivos comunes 
de las personas a las que les será aplicable dicho marco nor-
mativo; a clarificar que dichos procedimientos comúnmente se 
encuentran sujetos a exigencias ineludibles tales como el esta-
do social, constitucional y democrático de derecho; estándares 
de las democracias consolidadas e, indudablemente, al respeto 
irrestricto de los derechos humanos”.  “Bajo estos criterios, es 
medianamente sencillo concluir que un proceso constituyente 
no es una posición política ya que no mantiene relación con 
proyectos partidistas ni con propuestas salidas de promesas 
electorales”.

Y, entre sus propuestas fundamentales, dicho documento 
afirma que: “El proceso constituyente no es ni debe ser sólo 
propuesta o aspiración política, por el contrario, debe implicar 
el deseo legítimo de colectar el sentir de las personas de y en 
Jalisco”. “Impone contar con las capacidades y condiciones 
para enfrentar con responsabilidad el reto de que en Jalisco se 
otorgue a sí mismo una constitución que responda a las altas 
exigencias del momento histórico”. “Altamente positivo que, 
previo al proceso de reforma y al llamado a la participación 
social, se convoque a mesa permanente de la academia que 
tenga como principal objetivo discernir y reflexionar sobre la 
posición jurídica, ideológica y filosófica del constituyente”.

ENTRADA EN VIGOR DE LA NUEVA CONSTITUCIÓN ESTATAL
Ahora bien, una vez que el Congreso Constituyente termi-

ne de redactar los textos de la nueva Constitución de Jalisco se 
habría de cumplir con el trámite de protocolo: entregando los 
textos elaborados a la LXII Legislatura Estatal; y ésta los en-
viaría a los 125 Ayuntamientos de Jalisco para que los cabildos 
también le den el visto bueno aprobatorio. Cumplido ese trá-
mite se le enviará al Ejecutivo para que decrete esa nueva nor-
ma constitucional y sea publicada en el periódico oficial para 
que así, tan valioso texto, logre tener vida plena.  Y, aunque no 
existe una fecha determinada para la entrada en vigencia de 
la nueva norma, el que redacta estas líneas valora que podría 
comenzar a operar en el mes de marzo de 2021; o sea, cuando 
menos noventa días antes de las elecciones del domingo 4 de 
julio de 2021; porque los candidatos a diputados locales debe-
rán ajustarse a las nuevas reglas y a la -también nueva- distri-
bución de los distritos electorales. 

ADENDA PARA EL BUEN ENTENDEDOR
1.- Los jaliscienses sí requerimos de una nueva Constitu-

ción en la que en su redacción participen, como integrantes del 
Congreso Constituyente, especialistas en derecho, así como 
académicos y representantes de la sociedad civil, que mucho 
aportarían en ideas, porque sus vivencias y experiencias serían 
benéficas para el mejor contenido de esa nueva norma. 

2.- De acuerdo con al reglamento publicado exprofeso, los 
ciudadanos invitados a ser constituyentes, en su mayoría la-
boran para el gobierno actual, por lo que la suspicacia aflora 
al valorar que los ciudadanos constituyentes serían seleccio-
nados (cooptados, que de acuerdo con la etimología son “ele-
gir – asociando”) para que actúen “muy a modo” en favor de 
los intereses del gobierno de la denominada “Refundación de 
Jalisco”.

¡No! a una norma legal que solo sea partidista, escrita de 
acuerdo con el saber o entender de burócratas. ¡No! a una 
“Constitución Alfarista”. ¡Sí! a una Constitución elaborada por 
los mejores representantes de la ciudadanía.

  
* “Premio Nacional de Periodismo” / 

Premio México de Periodismo /  
Presidente H.V. del Colegio de Periodistas de Jalisco /

Adulto Mayor Distinguido / 
Correo: remegida@gmail.com
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ESCRITO

Los jaliscienses 
sí requerimos de 
una nueva Cons-
titución en la 
que en su redac-
ción participen, 
como integran-
tes del Congreso 
Constituyente, 
especialistas 
en derecho, así 
como acadé-
micos y repre-
sentantes de la 
sociedad civil, 
que mucho apor-
tarían en ideas, 
porque sus vi-
vencias y expe-
riencias serían 
benéficas para el 
mejor contenido 
de esa nueva 
norma”.
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Dice López que hay países donde se mide el nivel de felicidad y eso es parte 
del bienestar, que el está elaborando la fórmula ya que es un sistema de me-
dición distinto y a lo mejor contribuimos también para tener otros parámetros 
en el mundo para poder saber si realmente hay bienestar. Siguió diciendo: “El 

Producto Interno, PIB, esos términos ya también deben entrar en desuso, hay que buscar 
nuevos conceptos, en vez de crecimiento hablar de desarrollo, en vez de PIB hablar de 
bienestar, en vez de lo material pensar en lo espiritual”.

 Lo anterior lo sacan ya que no le conviene al gobierno de la “CuatroTé” que sigamos 
midiendo su desempeño en base al Producto Interno Bruto (PIB), ya que los resultados de 
la económicos de su gestión son deplorables, a pesar de que en campaña MALO prometió 
un crecimiento del país del 6 por ciento anual del PIB, y como en 2020 bajará mas o menos 
entre un (-)7% al (-)9% del PIB, mejor no medirlo.

Pero “casualmente” esta ocurrencia se da paralelo a la propuesta de su homólogo ve-
nezolano, Hugo Chávez, quien días antes que MALO, señaló que el método clásico de 
medición del PIB no sirve, es que todo lo monetarizan, todo lo capitalizan,  lo que no es 
monetizable no entra en el PIB, como no vas a medir el tiempo, el tiempo que un pueblo 
dedica a la cultura, como parte de un producto, el tiempo que un pueblo dedica a la solida-
ridad internacional, como tu no lo vas a medir, como un producto de ese pueblo, nosotros 
estamos por crear un nuevo método para medir el producto nacional, el producto humano, 
el producto social, producto económico, no todo es monetizable.

Habrá que informar a los dos que “la felicidad” ya se mide, en todo el mundo y le lla-
mamos “Índice de Desarrollo Humano” y le tengo una muy mala noticia, así como quiere 
abandonar el uso del PIB porque no le favorece, a nuestro país desde que gobierna López 
tampoco le favorece el Índice de “felicidad”, pero yo preguntaría, si creen que después de 
la crisis económica a la que nos enfrentaremos causada por pésimas políticas tomadas por 
su gobierno y aceleradas por la pandemia, de verdad creen que la población en México va 
a estar muy feliz, o ¿acaso creen que será mucho mas fácil manipular un índice de desa-
rrollo en proceso de invento? 

Existe otro indicador que también mide el bienestar social estatal y se llama “Índice 
de Progreso Social” (IPS), mismo que toma en cuenta 58 indicadores, y su gobierno está 
enterado de su existencia. Sus últimos resultados reportan que el Estado con mas Progre-
so Social son, en primer lugar, Nuevo León con un índice de 73.85, le sigue Querétaro, 
Aguascalientes, Sinaloa, Sonora, Yucatán, (donde menos quieren al peje) y en los últimos 
lugares del IPS en lugar 29 está Veracruz con solo 62.13 puntos, seguido de Chiapas, 
Oaxaca y por último Guerrero. Este indicador permite evaluar la eficacia con las que el 
éxito económico de un país se traduce en Progreso Social, pero sin manipulaciones, y 
mide a lo largo y ancho del país 3 grandes dimensiones: “Necesidades Humanas básicas” 
con índices de a) Nutrición y cuidados médicos; b) Agua y saneamiento; c) Vivienda; d) 
Seguridad Personal. “Fundamentos del Bienestar”: donde se mide: a) Acceso a conoci-
mientos básicos; b) Acceso a información y comunicaciones; c) Salud y Bienestar; d) 
Calidad Medioambiental.  “oportunidades” con indicadores de; a) Derechos personales; 
b) Libertad personal y de elección; c) Inclusión y d) Acceso a educación Superior.  Este 
índice se aplica ya en 149 países en el mundo y en 2019 nuestro país se ubico en el lugar 
55. Entonces ya no hay que inventar el hilo negro.

Así como pretenden ocultar los números reales de fallecidos por el Coronavirus en 
México, así también pretenden ocultar o manipular los indicadores económicos que no les 
convienen, dicen: -evitemos el PIB, evitemos los indicadores de pobreza-, y en lugar de re-
solver la crisis por la que pasaremos los próximos meses y que para muchos ya es terrible, 
podrán decir que en México están “Jodidos pero contentos “y todos aman al presidente, al 
fin de cuentas el pueblo de México se cree todo.

En temas mas locales, la mayoría de los diputados del Congreso del Estado de Jalisco 
que aprobó un nuevo y descomunal crédito a cargo de los jaliscienses por 6,200 millones 
de pesos actuó desde el punto de vista financiero de lo mas negligente que pueda ser. Cómo 
que primero apruebas el crédito y después te explico en que se lo va a gastar el gobernador.  
Creo que los señores confunden su trabajo, ya que no representan a su partido político ni 
al gobernador, al menos la doctrina dice que ustedes representan a los electores que los 
eligieron y que deben velar los intereses de estos, y este crédito implica ya endeudar al 
Estado en mas de 33 mil millones de pesos. La autorización simplemente señala: “Se auto-
riza al Ejecutivo del Estado para que, en las mejores condiciones del mercado, financieras, 
jurídicas y de disponibilidad de recurso, lleve a cabo la programación de financiamiento en 
una o varias etapas, para destinarlo a la inversión pública productiva hasta por la cantidad 
de…” Como dicen en mi rancho: “hay agarra lana y luego me platicas”.

En una época de crisis como la actual primero debieron ajustarse realmente el cinturón 
y después analizar obra por obra, renglón por renglón de gasto y justificar ante sus electo-
res cada peso de deuda. La forma en que lo aprobaron es un cheque en blanco al ejecutivo 
que no dudo utilice con propósitos electorales. Creo que tenia razón la diputada Mariana 
Fernández al oponerse a la aprobación de ese nuevo crédito en esa forma.

Ultima pregunta: Después del conflicto del crédito, las cuotas ya pactadas de lo Con-
sejeros siguen igual? 

hromerof@lgrrabogados.com
twitter: hectorromerof2

“El hombre pobre tiene siempre una visión precisa de su problema y de su remedio: 
no tiene suficiente y necesita más.” John Kenneth Galbraith “La sociedad opulenta”

La cuarta transformación que ha sido el eje discursivo del presente régimen ha 
empezado a delinear su perfil en la práctica, es decir, más allá de las prédicas 
y conceptos teóricos y aspiracionales contenidos en las diversas publicaciones 
de Andrés Manuel López Obrador. En ellos ha dicho que aspira a un modelo 

asistencial como el de los países escandinavos y pretende pasar de una seguridad social 
para algunos a una seguridad social para todos. En la práctica ha impuesto una consigna, 
“primero los pobres”.

Como lo advirtió, parte de su inspiración es el modelo seguido por Roosevelt tras la 
depresión previa a la segunda guerra mundial, y con conocimiento o sin el, de teorías 
económicas aplicables o experimentadas; guiado solo por su instinto y observación empí-
rica, nos lleva a su concepto de estado benefactor, impulsado más por su vehemencia que 
por las condiciones existentes para su 
aplicación tal como lo concibe. Asu-
me como condición, la necesidad de 
un estado fuerte que subordine a las 
fuerzas del mercado y regule incluso 
la ganancia, y a la vez, aspira a re-
construir el esquema económico pro-
teccionista que provocó el periodo de 
crecimiento estabilizador de los años 
dorados del priismo. Teorías nada 
desdeñables, agradables para quienes 
ansían capturar el descontento y las 
contradicciones sociales, especial-
mente para una generación como la 
que está actualmente en el poder, for-
mada en universidades públicas que 
en el mismo periodo de crecimiento 
impulsado por el más puro espíritu 
Keynesiano, enseñaban en una gran 
contradicción con el criterio oficial, 
las teorías marxistas y abrazaban los 
postulados maoístas.

Es paradójico que hoy se combata desde la esfera del poder la teoría que nace preci-
samente para contrarrestar la pobreza y miseria de la post guerra. El estado de bienestar 
concebido en ese tiempo, apostó por el modelo Keynesiano, economía mixta y las fuer-
zas del mercado para el pleno empleo y mayor producción como medio para sacar de la 
pobreza y miseria a las sociedades occidentales. Hoy se plantea un estado patrimonialista 
que a través de las dádivas directas, insuficientes para crear ese estado de bienestar al que 
se aspira, propicie la creación de clientelas electorales.

Por los hechos, el titular del poder ejecutivo asume al Estado del bienestar mediante 
el cual se responsabiliza del bienestar de los ciudadanos y construye una  red o sistema de 
seguridad, con provisiones claramente delimitadas. Para el efecto, al menos 9 programas 
constituyen ese sistema: Becas Benito Juárez, Jóvenes construyendo el futuro, jóvenes 
escribiendo el futuro de educación superior, Bienestar para adultos mayores, Bienestar 
para personas con discapacidad, Sembrando vida, Tandas del Bienestar, Canasta Básica, 
Producción para el bienestar, sin contar los que ejecuta además la Secretaría del Bien-
estar, como el seguro de vida para madres solteras, Opciones productivas, Tres por uno 
para migrantes y empleo temporal. De ellos, solo tres consumen el 79% de los recursos: 
Adultos mayores, Becas de Educación media Superior y Jóvenes construyendo el futuro.

Está oponiendo al neoliberalismo la concepción de un estado asistencialista no enfo-
cado a la generación de riqueza y satisfactores para una sociedad aspiracional y moderna, 
sino en procurar el enriquecimiento cultural y espiritual, más del tipo de la humildad 
cristiana que de la búsqueda permanente de superación por el esfuerzo.

Malas noticias para esta cuarta transformación son las que vienen, pues difícilmente 
se darán las condiciones para mejorar los indicadores de bienestar cuando se expongan las 
cifras de desempleo, del número de trabajadores que caerán en pobreza laboral, cuando 
se reduzca la recaudación fiscal y se compruebe que la apuesta por la resurrección de 
PEMEX e incluso la reactivación del TMEC, no generaran los recursos que se necesitan 
para consolidar el estado patrimonialista, o paternalista, que pretenden crear. Si el proyec-
to para sacar a México de la crisis que se avecina va por ese rumbo, creo que es tiempo 
de pensar en el plan B.

Desafortunadamente no existe en el imaginario del régimen ese plan alternativo. For-
talecer a PEMEX, empresa estatal que registra pérdidas crecientes, 346 mil millones en 
2019 y 562 mil millones en el primer trimestre de 2020, es no solo una apuesta riesgosa 
sino todo un absurdo, mientras que pensar en el TMEC como alternativa, sin vigencia 
plena del estado de derecho y con la desconfianza que ha generado la política anti empre-
sarial del gobierno, suena a soñar en un crecimiento utópico.

Son las propias contradicciones del gobierno las que se oponen a la configuración de 
ese estado de bienestar deseable por todos. Su consolidación es una aspiración compar-
tida sin duda por todos, sin embargo, el obstáculo principal son los modos, a buena parte 
de la sociedad “no nos gusta el modito”.

OPINIÓN OPINIÓN

Hace 25 años gobernaba Jalisco, el panista Alberto Cárdenas Jiménez, quien 
se encontraba en Los Ángeles, California, en una gira de trabajo cuando se 
alborotaron los ánimos en el núcleo carcelario de Puente Grande y tuvo que 
regresar a Guadalajara, para buscar control en el problema, aunque habían 

fallecido varios internos.
Ahora con un gobierno que parece “huachicoleado” entre el PAN y MC con Enrique 

Alfaro Ramírez al frente, se vuelve a registrar una violenta riña en el mismo núcleo car-
celario con el fallecimiento de por lo menos siete reclusos.

Desde hace muchos años se ha señalado que las cárceles en todo México, son verda-
deras bombas de tiempo y se registran constantes enfrentamientos entre los ahí interna-
dos, sin embargo los gobiernos muestran muy poco interés y voluntad en solucionar los 
graves problemas.

Ahora no queda más que esperar cuales serán las brillantes acciones que ordene Enri-
que Alfaro Ramírez, y que le lleguen 
a funcionar, aunque posiblemente ya 
tiene planeada la petición de algunos 
abultados préstamos para “resolver” 
el problema y tiene a su disposición 
la mayoría de los diputados locales 
que fieles deberán de obedecer sus 
instrucciones y peticiones.

Como ejemplo de entrega total 
al mandatario los legisladores aca-
ban de aceptar que se endeude con 
otros seis mil 200 millones de pesos, 
los cuales se espera que sean debi-
damente utilizados.

No cabe duda que Jalisco, está 
cada vez más lejos de Dios y más 
cerca del Gobierno Federal, aunque 
parece que no lo quiere, ni lo acoge 
como él quisiera.

¡SIGUE EL NEGOCIAZO EN 
EL TRANSPORTE PÚBLICO !
Mientras los miles de usuarios 

del transporte público en Jalisco, 
principalmente en la Zona Metro-
politana de Guadalajara (ZMG), 
continúan sufriendo la falta de uni-
dades en las diferentes rutas y el mal 
estado de algunas, el gobierno estatal se disciplina para que los concesionarios se sigan 
llenando los bolsillos y muy pocos alzan la voz para que se solucionen o por lo menos 
atiendan las quejas.

Este gobierno que dirige Enrique Alfaro Ramírez, muestra muy poco interés en poner 
soluciones y al contrario parece que más pisotea a la población.

De un plumazo desapareció las rutas donde los dueños de los autobuses no quisieron 
o no pudieron mandar instalar los equipos para poder recibir el pago del servicio por 
medio electrónico o con alcancías y entonces se ordenó el retiro de esas unidades.

Ante la arbitraria resolución el ejecutivo local también decidió incrementar el costo 
del pasaje a 9.50 pesos en todas las rutas urbanas de la ZMG, sin importarle, como parece 
que ya es costumbre, que no existen suficientes monedas de 50 centavos y las “moderní-
simas” alcancías recolectoras no dan el vuelto, así que sigue ganando el vencedor y que 
se “amuele” el pueblo.

Como estamos en una pandemia y en emergencia, que es entendido el trabajo que 
debe de enfrentar el gobierno, ha optado en hacerse de la vista gorda, o así parece y para 
que les sea más costeable o con mayores ganancias, disminuyen el número de autobuses 
en los derroteros y así llevan más pasaje las unidades que les toca trabajar, sin importar 
la supuesta “debida distancia” que tanto cacarea el sector salud oficial, eso parece que 
les vale poco.

Lo más grave del asunto es que la dependencia del estado que maneja el tren eléctrico 
y el servicio de apoyo, tampoco entrega el cambio a los usuarios y sin que nadie los au-
dite o por lo menos le llamen la atención por el constante abuso que hacen se embolsan 
50 centavos cuando les pagan el pasaje.

Por lo tanto cada 19 pasajeros que dejan forzosamente los 50 centavos, se convierten 
en otro pasaje extra como utilidad de los concesionarios o del mismo gobierno.

Lo que está ocurriendo en las acciones de gobierno seguramente se replicarán como 
quejas que aflorarán en las próximas elecciones del año 2021 y entonces los políticos 
oficiales que lo mismo están en un partido o se cambian a otro, capitalizarán sus “deman-
das” para conseguir obteniendo cargos populares y poco interés verdadero conseguirán 
para la población, así que de nueva cuenta ¡que viva México¡.

Los principios de vida y los valores humanos, no deberían cambiar entre un sim-
ple mortal, como usted o como yo y una autoridad, un gobierno o una empresa. 
La lógica de la vida no cambia cuando tu te sientas en un escritorio elegante o 
cuando, por mandato del pueblo tomas decisiones. Lo trascendente es analizar 

que quienes apoyaron tu liderazgo, esperan que cada una de las decisiones que tomes, 
sean en beneficio de la comunidad, del grupo, de la sociedad. No le importa a la gente si 
eres de cual o tal partido, le importa que cumplas tus promesas de servir, que seas con-
gruente entre lo que dijiste un día como candidato y lo que haces ahora como gobernante. 

EL DINERO NO ES LA VIDA
En cuestiones de dinero, las cosas son muy claras, primero, hay que entender que 

nadie te lo regala, segundo, hay que saber que no puedes gastar mas de lo que produces, 
de lo que tienes, de lo que es tuyo y tercero, cuando pides dinero prestado, debes estar 
seguro de que estás hipotecando algo y de que el préstamo tiene que ser pagado de una o 
de otra manera, tarde o temprano. Además, es bueno agregar un principio de justicia, si 
el dinero lo pides tu y te lo entregan a ti, eres tu el que tiene que pagarlo, no puedes pedir 
prestado y decirle a tus hijos que sus nietos, cuando nazcan, tendrán que trabajar para 
pagar lo que tu te vas a gastar. Los que hemos estudiado alguna vez economía y finanzas, 
tenemos claro que el peor momento para pedir un préstamo es en los tiempos de crisis, 
en realidad es cuando mas te debes de apretar el cinturón.

LOS DINEROS DEL GOBIERNO
En cuanto a gobiernos se refiere, 

las cosas no son tan complicadas. 
Los gobiernos no producen dinero. 
Los gobiernos no generan riqueza. 
El pueblo, con su esfuerzo, con el 
sudor de la frente y especialmente 
los empresarios, son los que se jue-
gan sus ahorros, para producir bie-
nes y servicios. El gobierno, sola-
mente impone al pueblo, cuotas, de 
acuerdo a lo que las leyes le permi-
ten y posteriormente, las administra, 
de acuerdo a un plan de desarrollo 
que deben haber presentado oportu-
namente, discutido y aprobado. Lo 
que espera, quien contribuye a la 
riqueza, el que paga los impuestos, el que trabaja, el pueblo pues, es que se programen 
obras públicas para que se invierta el dinero que ellos han producido y aportado. 

El  pueblo contrata a unas personas para que le sirvan, o sea, el gobierno no es tanto 
autoridad sino servidor publico y empleado del pueblo. Es por eso que cualquier cambio 
en los proyectos financieros, debería ser consultado con el pueblo mismo. No hablo de 
partidos, de gobiernos o de personajes directamente, ningún gobernante debería de tener 
la posibilidad de pedir dinero prestado, sino es que lo vaya a pagar durante el término de 
su administración. Lo dije en tiempo de Duarte  y de los Moreira. Esto debe ser regulado 
ya, no podemos seguir permitiendo que se busque un resquicio legal para irse por ahí, en 
cuanto a solicitar dinero prestado. Lo único que podría ser aceptado como razonamiento 
extremo, para endeudar al pueblo, sería una catástrofe que involucre la salud del pueblo.  
Cualquier endeudamiento debe ser consultado públicamente a los que van a quedar en-
deudados, es decir al pueblo, por medio de una consulta popular llevada a cabo por un 
organismo con certeza de su honorabilidad y no a través  de los diputados, que como 
todos sabemos se manejan por intereses que no entendemos. 

BIENESTAR O RIQUEZA
Muchos, se rasgan las vestiduras ante la declaración del primer ministro de China, 

Li Keqiang, de que ellos ya no están concentrados en el crecimiento del PIB en su país 
y que se enfocarán en el bienestar de su pueblo. A mi no me parece ninguna locura, de 
hecho me parece que debería de ser la filosofía humanista de cualquier gobierno. De 
nada sirve a la población de un país andar presumiendo que el PIB está creciendo cuando 
sus bolsillos están vacíos, cuando los índices de pobreza están arriba, cuando su gente 
no tiene que comer. 

No comulgo con la idea de quitarle a los que tienen para darles a los que no tienen, 
eso ya está comprobado que no funciona. Lo que  necesitamos es   tener una base de 
justicia social para todos, que todos tengan acceso a la salud, al alimento, a la educación, 
al empleo y a la justicia. Después de eso, que cada quien se rasque con sus uñas y que 
tenga la justa recompensa por sus esfuerzos.  Especialmente, en estos tiempos de crisis, 
cuando la economía anda “patas pa arriba”, podemos asegurar, que todas las economías 
del mundo decrecerán entre el 10 y el 25 por ciento, este fatídico año de 2020, sufrirá mas 
el país que mas pobre es y menos produce. De  que me sirve ser rico si no tengo bienestar, 
si no tengo salud, si no puedo educar a mis hijos, si no tengo empleo y si la justicia se 
aplica solo a los ricos. No nos hagamos bolas, primero estar bien y después hablar de 
riqueza y esto es por el bien de todos. 

Nos encontramos en una semana.

¡OTRA VEZ PUENTE 
GRANDE!

PROMETER NO 
EMPOBRECE

Modesto 
Barros 
González

Alfredo 
Ponce

Por | Por |

TERCERA INSTANCIA

LO MÁS GRAVE DEL ASUNTO 
ES QUE LA DEPENDENCIA DEL 
ESTADO QUE MANEJA EL TREN 
ELÉCTRICO Y EL SERVICIO DE 
APOYO, TAMPOCO ENTREGA 

EL CAMBIO A LOS USUARIOS Y 
SIN QUE NADIE LOS AUDITE O 
POR LO MENOS LE LLAMEN LA 
ATENCIÓN POR EL CONSTANTE 

ABUSO QUE HACEN SE 
EMBOLSAN 50 CENTAVOS 
CUANDO LES PAGAN EL 

PASAJE.

MALAS NOTICIAS PARA ESTA 
CUARTA TRANSFORMACIÓN 
SON LAS QUE VIENEN, PUES 

DIFÍCILMENTE SE DARÁN 
LAS CONDICIONES PARA 

MEJORAR LOS INDICADORES 
DE BIENESTAR CUANDO SE 
EXPONGAN LAS CIFRAS DE 

DESEMPLEO, DEL NÚMERO DE 
TRABAJADORES QUE CAERÁN 

EN POBREZA LABORAL.

RECUERDO UNA FRASE DE  
JFK, “SI UNA SOCIEDAD LIBRE 

NO ES CAPAZ DE AYUDAR 
A SUS MUCHOS POBRES, 

TAMPOCO PODRÁ SALVAR UN 
DÍA A SUS POCOS RICOS”, 

ASÍ ES QUE A PONERNOS LAS 
PILAS.

JODIDOS PERO 
CONTENTOS

ESTADO DE 
BIENESTAR

Héctor 
Romero 
Fierro

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por | Por |

OPINIÓN ENTRE NOS OPINIÓN
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A la fecha existen más de 100 vacunas contra el COVID19 en proceso de investigación, algunas emplean tecnologías que llevaban 
una década esperando su momento “estelar” y que por falta de demanda no eran aceleradas.

La Segunda Guerra Mundial detonó grandes avances de la cien-
cia y la tecnología que han sido fundamentales para proteger 
la salud de la humanidad, como es el caso de las vacunas y la 
penicilina.

POLÍTICA GLOBAL
>PARA FINALES DEL 2020 SE TENDRÍAN LAS VACUNAS
COVID PROVOCA DESCUBRIMIENTOS DE LA CIENCIA:
LA NECESIDAD, MADRE DE LA INVENTIVA

Por: Jorge López Portillo

Una semana muy 
nutrida con in-
formación po-
sitiva, que nos 

muestra lo valiosa que es la 
imaginación y la inventiva 
bien orientados, en especial 
en tiempos de urgencia. De 
enero a la fecha ha habido 
un avance tecnológico muy 
acelerado.

En este espacio trata-
mos de dar noticias posi-
tivas para informar sobre 
asuntos de interés global y 
sus posibles impactos lo-
cales. En ese contexto  y a 
pesar de los múltiples datos 
funestos, creo que podemos 
tomar un respiro en algunos 
datos científicos de reciente 
publicación que permiti-
rían un cierre de año más 
optimista en cuanto al CO-
VID19 se refiere.

CONOCIMIENTO VS 
COVID19… 
Cuando la inteligencia 

humana es desafiada, en lu-
gar de sentarse a esperar o 
de encerrarse en un cuarto 
a llorar, se hace preguntas 
nuevas, así de Oriente a Oc-
cidente muchos especialis-
tas han creado tecnologías 
o adaptado algunas ya exis-
tentes para poder encontrar 
métodos de detección, pre-
vención y cura vs el nefasto 
COVID19.

Durante la Segunda 
Guerra Mundial revolu-
cionaron en tiempo récord 
tecnologías que hoy sirven 
para casi todos los aspec-
tos de nuestra vida coti-
diana como el internet, el 
radar para los aviones, el 
uso masivo de vacunas, la 
aplicación masiva de la pe-
nicilina, medicina nuclear, 
avance de la medicina quí-
mica, las turbinas, el inicio 
de los cohetes que luego 

nos llevaron al espacio exterior y muchas otras cosas más 
nacieron de esa necesidad urgente vencer al enemigo. 

Sin duda alguna esta crisis impulsará  el desarrollo tec-
nológico, marcando un antes y un después. En marzo en 
este mismo espacio, comentamos las oportunidades que 
esta crisis abría para México y para el mundo, comparándo-
las con las que se dieron en los años 40´s.

A la fecha existen más de 100 vacunas contra el CO-
VID19 en proceso de investigación, algunas emplean tec-
nologías que llevaban una década esperando su momento 
“estelar” y que por falta de demanda no eran aceleradas 
–¡increíble!-. Por ejemplo, la tecnología para la fabricación 
de proteínas artificiales que “educarían” a nuestro cuerpo 
a reconocer un virus o infección en particular y a generar 
sus propios anticuerpos o curas sin necesidad de que nos 
inyecten el virus “atenuado” como todas las vacunas de la 
actualidad. Esta tecnología llamada “mRNA” está siendo 
utilizada en cuando menos tres de las 20 vacunas que ya 
están en pruebas humanas vs el COVID19. Lo maravilloso 
de esta tecnología es que puede usarse para casi todas las 
infecciones y condiciones patológicas incluidas las enfer-
medades cardiacas, que representan más del 30% de todas 
las muertes del mundo. 

Cuando menos Alemania,  Israel y EUA en este semes-
tre culminaron el desarrollo de dicha tecnología y ahora se 
enfocan en los estudios clínicos con personas para confir-
mar el éxito que indicó la fase 1 de dichas pruebas en las 
que el 100% de los vacunados mostraron inmunidad. Cada 
una de las tres fases normalmente tarda años, pero ahora 
están durando dos meses, por lo que la siguiente etapa debe 
concluir en julio y la última en septiembre. Los laboratorios 
“Moderna” en los EUA llevan una ligera delantera, cabe 

señalar que el área Bioquímica de dicha empresa es dirigida 
por Melissa Moore quien se dice orgullosa por ser desde 
enero la primer mujer a cargo de un laboratorio tan impor-
tante.

Con respecto a las famosas pruebas para detectar al 
COVID19 podemos decir que hay al menos 4 grupos de 
científicos y empresarios en Canadá, Israel y EUA que 
han probado con eficiencia un pequeño aditamento – una 
ya está a la venta-, aunado a una App que desde cualquier 
teléfono celular podría decirle a usted si tiene o no tiene el 
virus u otros virus en el futuro. Esta tecnología será algo 
muy interesante para los tratamientos médicos personales 
utilizando el olor de su aliento, saliva o el sonido de sus 
pulmones ¡fascinante!

Las posibles curas van desde los medicamentos tradi-
cionales hasta nuevas tecnologías que por la urgencia están 
siendo probadas en respetables hospitales como Cedros-
Sinaí en USA, con la aplicación de luz UV emitida por un 
tubo que se introduciría a los pulmones a través de la gar-
ganta, algo muy similar a lo que dijo Trump en público en 
abril causando muchas burlas; aunque es un tratamiento en 
vías de experimentación, muestra lo increíble que será el 
avance científico de las curas vs ésta y otras enfermedades. 

Otra posible cura es la proteína encontrada por el Dr. 
Henri Ji de la Escuela de Medicina Mt. Sinaí en NY quien 
comprobó que pruebas de laboratorio la misma protege al 
100%  contra el ingreso del COVID19 a nuestras células y 
que puede estar disponible en el mercado meses antes que 
la vacuna.

Desde enero varios países del mundo iniciaron algo si-
milar al “proyecto Manhattan de 1942” en el que los alia-
dos invirtieron $2 mil millones de dólares para desarrollar 

GRANDES DESCUBRIMIENTOS

Durante la Segunda Guerra Mundial revolucionaron en tiempo récord tecnologías que 
hoy sirven para casi todos los aspectos de nuestra vida cotidiana como el radar para 
los aviones, el uso masivo de vacunas, la aplicación masiva de la penicilina, medicina 
nuclear, avance de la medicina química, las turbinas, el inicio de los cohetes, entre 
otros grandes inventos

ESTUDIAN POSIBLES CURAS

Las posibles curas van desde los medicamentos tradicionales hasta nuevas tecnolo-
gías que por la urgencia están siendo probadas en respetables hospitales como Ce-
dros-Sinaí en USA, con la aplicación de luz UV emitida por un tubo que se introduciría 
a los pulmones a través de la garganta, algo muy similar a lo que dijo Trump en público 
en abril causando muchas burlas. 

TECNOLOGÍA MRNA”

La tecnología llamada “mRNA” está siendo utilizada en cuando menos tres de las 20 
vacunas que ya están en pruebas humanas vs el COVID19. Lo maravilloso de esta tec-
nología es que puede usarse para casi todas las infecciones y condiciones patológi-
cas incluidas las enfermedades cardiacas, que representan más del 30% de todas las 
muertes del mundo. 

REABRIR LA ECONOMÍA

El Dr. Antohony Fauci, director de epidemiologia de los EUA y quien ha ocupado el cargo 
desde los 80´s, recientemente declaró que “el encierro prolongado puede causar daños 
irreparables” por lo que  debemos “tratar de reabrir la economía, reabrir el país, tratan-
do de regresar a cierto grado de  normalidad” con “precauciones muy significativas”. 
Ese mismo sentimiento se esta repitiendo en muchos países.

Cuando la inteli-
gencia humana 
es desafiada, en 
lugar de sentar-
se a esperar o de 
encerrarse en un 
cuarto a llorar, 
se hace pregun-
tas nuevas, así 
de Oriente a Oc-
cidente muchos 
especialistas 
han creado tec-
nologías o adap-
tado algunas ya 
existentes para 
poder encon-
trar métodos de 
detección, pre-
vención y cura 
vs el nefasto 
COVID19”.

JORGE LÓPEZ 
PORTILLO 
BASAVE/

ESTUDIOSO DE 
POLÍTICA 

INTERNACIONAL

tecnologías y capacidades logísticas para la famosa energía 
nuclear. En esta ocasión, nuestro vecino del norte lanzó des-
de el 27 de enero una convocatoria a varios laboratorios 
internacionales y fábricas para poder tener la capacidad de 
encontrar cura contra el nuevo virus, empresas como Mo-
derna y Johnson & Johnson lograron recibir millones de dó-
lares para pruebas y junto con Pfizer en  Inglaterra y Alema-
nia y el Laboratorio del Ejercito Israelí quienes tienen sus 
propios planes similares, dicen que para septiembre u octu-
bre estarán en condiciones iniciar fabricación y distribución 
de miles de millones de dosis de cualquier vacuna que sea 
autorizada. Verdaderamente ¡increíble! Todo esto sin con-
tar con la capacidad de los laboratorios chinos que pueden 
producir a escala un volumen sin precedentes en la historia 
de la humanidad. Actualmente hay 5 millones de personas 
detectadas con el virus a nivel mundial, por lo que cientos 
de millones de vacunas para finales del 2020 deberían ser 
más que suficientes para regresarnos a la normalidad.

STAR WARS 2020, DESTINO MARTE
A pesar de que muchos estábamos en encierros forza-

dos, la industria “Espacial” parece haber estado en “este-
roides”, acelerando programas de las súper-potencias  para 
reactivar y proyectar bases orbitales o lunares como escala 
en la carrera a Marte. 

China no forma es parte de varios  tratados que hace 
años habían firmado Rusia y EUA para el desarme nu-
clear, el control de armas de destrucción masiva y el uso 
de equipos espaciales. En este sentido EUA y Rusia habían 
compartido con otros países su capacidad espacial e incluso 
desde 2010 usaban naves rusas para enviar a científicos y 
militares norteamericanos y de muchos países a la estación 
espacial internacional que era originalmente de propiedad 
norteamericana.  

Algunos accidentes en los equipos rusos y el riesgo de 
que China se adelante a los EUA -¿más?-, en sus capacida-
des tecnológicas, ha fomentado que el “Tío Sam”  retome 
su programa espacial con equipos nacionales y lanzados 
desde suelo gabacho por lo que este miércoles  desde Flo-
rida saldrá el primer lanzamiento tripulado desde 2011, año 
en que cerró la era de los transbordadores. La empresa pri-
vada “SpaceX”, es dueña de la nave que EUA utilizará para 
estrenar la era de su “fuerza espacial” como sexto brazo de 
sus fuerzas armadas –es decir el Pentágono será el Hexá-
gono-. 

Más allá del uso militar y de la seguridad nacional, las  
aplicaciones civiles de los conocimientos y tecnologías es-
paciales son evidentes. Antes su desayuno diario usted, ¡sí 
usted! ya estuvo virtualmente en el espacio con el uso de su 
celular, la lectura de algunas noticias o el envío de mensajes 
en redes sociales. 

La Unión-Europea, Rusia, la India y EUA han logra-
do enviar satélites al cuarto planeta del sistema solar, pero 
únicamente USA y Rusia han logrado “amartizar” en dicho 
lugar. En menos de 30 días China lanzará un equipo capaz 
de arribar a la superficie marciana con lo que se convertirá 
en el tercer país en lograr dicho objetivo. La Unión Europea 
y Rusia quienes también lanzaría exploradores este verano, 
ha tenido problemas técnicos por lo que demoraran el viaje 
hasta el 2022. Incluso Arabia Saudita lanzará desde Japón 
su primera misión no tripulada para orbitar el planeta rojo 
el próximo día 14 de julio. 

El interés tecnológico es complementado por el interés 

de continuar nuestra civilización en otro planeta en caso de 
que por alguna razón el nuestro sea contaminado o destrui-
do. En este sentido el primero que domine la luna y marte 
será el domine las condiciones de dicha colonización. 

CUMBRE MUNDIAL SIN LÍDERES
Desde 1952 se realiza anualmente en la ciudad de Nue-

va York la Asamblea General de la ONU con la presencia 
de los Jefes de Estado de casi todos los países del mundo, 
incluidos los representantes de las principales religiones del 
planeta.

En esta ocasión el escenario parece distinto y se ha pro-
puesto que los dignatarios invitados a la 75th Asamblea Ge-
neral de la ONU envíen mensajes vía satélite y en el Salón 
principal estén presentes únicamente la mesa directiva y los 
embajadores acreditados ante dicho organismo mundial y 
el nuevo presidente de dicha asamblea que al parecer será 
el legislador y diplomático Turco Mr. Bozkir. Caso similar 
a la Asamblea de la Organización Mundial de la Salud de la 
semana pasada en la que por cierto 120 países mandataron 
una investigación para evaluar la reacción inicial y efica-
cia de dicho organismo frente al COVID19, poniendo en 
riesgo la permanencia de su director general Tédros, quien 
de momento logró –en su beneficio- que dicho acuerdo fue-
se ejecutado una vez que se controle la pandemia, lo que 
puede ser más allá de noviembre ya que EUA tenga otro 
presidente, a lo que apuesta China y el director de la OMS.

¡FALTA UN DÍA MENOS PARA ACABAR 
CON ESTA PESADILLA!
Recordemos que muchos humanos están sufriendo esta 

pandemia por no poder trabajar, incluso médicos o enfer-
meras que al suspenderse otros tratamientos en clínicas y 
hospitales han perdido su trabajo, por lo que las buenas nue-
vas de la semana serán un bálsamo en la angustia ciudadana 
que con miedo se atreve a preguntar cuándo podrá tener una 
vida más parecida a lo normal. 

Dicho sea de paso, el Dr. Fauci, director de epidemiolo-
gia de los EUA y quien ha ocupado el cargo desde los 80´s, 
recientemente declaró que “el encierro prolongado puede 
causar daños irreparables” por lo que  debemos “tratar de 
reabrir la economía , reabrir el país, tratando de regresar a 
cierto grado de  normalidad” con “precauciones muy sig-
nificativas”. Ese mismo sentimiento se esta repitiendo en 
muchos países.
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ma de refinación está en discusión, “mucho del combustó-
leo que ya no se usa en ninguna parte del mundo, será des-
tinado a las plantas de energía eléctrica de la CFE”, afirma 
el ecologista.

El combustóleo es un residuo que antes se vendía a an-
tiguos buques.

El responsable de Greepeace advierte sin embargo que, 
a principios de este año, “una regulación marítima prohibió 
el uso de combustóleo, por tener altas concentraciones de 
azufre”, lo que deja al estado mexicano ante un gran dilema.

Ese combustible, resultado de los residuos de la refina-
ción de petróleo crudo “se ha utilizado como combustible 
para termoeléctricas, pero es muy contaminante, y muy 
ineficiente en términos de baja capacidad calórica, está 
en desuso desde hace varios años”, prosigue el experto. 

En ese punto se entrelaza la decisión de incrementar la 
explotación petrolera en yacimientos fósiles, con la inten-
ción de frenar las renovables y converge con la generación 
de electricidad con combustóleo.

México es el segundo país con menor proporción de 
energías renovables en su matriz eléctrica, solo después de 
Barbados, según las Naciones Unidas.

Las energías renovables generan menos de 10%, indica 
Ramírez.

Y el compromiso de México firmado en París es que 
para 2021 producirá 30% de energías limpias, 35% en 2024 
y 43% en 2030.

Las nuevas políticas energéticas “contravienen los es-
fuerzos climáticos que ya eran mínimos”.

Y aclara: “No tenemos un interés particular, no importa 
cómo se genere la energía renovable, si es pública o priva-
da”.

Pero lamenta que el Gobierno “promueve todas las opor-
tunidades de inversión en proyectos fósiles [hidrocarburos] 
en vez de invertir en renovables”, a la luz del derecho a la 
salud, al medio ambiente sano y al desarrollo sustentable. 

POLÍTICA GLOBAL
ENERGÍA CONTAMINANTE

Ese combustible, resultado de los residuos de la refinación de petróleo crudo “se ha 
utilizado como combustible para termoeléctricas, pero es muy contaminante, y muy 
ineficiente en términos de baja capacidad calórica, está en desuso desde hace varios 
años”, señala Pablo Ramírez, especialista en energía y cambio climático de Greenpea-
ce.

CONTRA ENERGÍAS RENOVABLES

Mediante dos instrumentos legales, uno emitido el 29 de abril por el Centro Nacional de 
Control de Energía (Cenace), y un acuerdo ejecutivo de la Secretaría Federal de Energía, 
del viernes 15 de mayo, “se traza una política de generación energética que es una 
política pública de impedimento para las energías renovables”, con viento y luz solar.

GREENPEACE CUESTIONA A MÉXICO POR 
CERRAR EL PASO A ENERGÍAS LIMPIAS

>VA EN CONTRA DE LOS ACUERDOS DE PARÍS

Por Víctor Flores García / SPUTNIK

La política de generación de energía eléctrica 
del Gobierno de México va en contra de los 
compromisos asumidos por el Estado en el 
Acuerdo de París, para reducción de gases de 

efecto invernadero, y cierra el paso a las energías reno-
vables favoreciendo la quema de combustóleo, dijo un 
experto de Greenpeace.

Pablo Ramírez, especialista en energía y cambio climá-
tico de la organización ecologista internacional, explica en 
una entrevista a Sputnik que las restricciones impuestas a 
la operación de empresas generadoras de energías eólica y 
fotovoltaica “obstaculizan el desempeño y cierran el paso a 
las energías renovables”.

Lo que busca esa decisión política es “excluir la parti-
cipación de privados y fortalecer la Comisión Federal de 
Electricidad [CFE, estatal]”, subraya.

Mediante dos instrumentos legales, uno emitido el 29 
de abril por el Centro Nacional de Control de Energía (Ce-
nace), y un acuerdo ejecutivo de la Secretaría Federal de 
Energía, del viernes 15 de mayo, “se traza una política de 
generación energética que es una política pública de im-
pedimento para las energías renovables”, con viento y luz 
solar.

La decisión, que ha sido presentada con matices tecno-
lógicos, argumentando la necesidad de proteger el sistema 
eléctrico ante la baja demanda, por los cierres de activida-
des laborales y educativas ante la pandemia de COVID-19, 
“es una decisión bastante política, que no pasa mucho por 
el tema técnico”, argumenta el ambientalista.

El sector de la energía permaneció cerrado como un 
monopolio durante ocho décadas, tras la expropiación de 
compañías petroleras que dio nacimiento en 1938 a la es-
tatal Petróleos Mexicanos (Pemex) que fue un monopolio 
junto con la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

“Dos monopolios estatales, Pemex y la CFE en la ge-
neración de electricidad, se mantuvieron cerrados” a pesar 
de las reformas económicas que abrieron a este país al libre 
comercio con Norteamérica, hace 26 años.

Muchos sectores de la economía fueron aceptando la 
participación de compañías privadas, hasta que en 2014 en-
tra en vigor la reforma energética que abrió finalmente el 
sector petrolero a firmas internacionales y el sector eléctrico 
a la generación de empresas privadas.

El actual partido gobernante, fundado por el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, el Movimiento de Regene-
ración Nacional (Morena) “quedó excluido completamente 
de la discusión, con una base ideológica nacionalista muy 
fuerte, con intención de rescatar sectores del Estado en te-
mas estratégicos”, explica el activista.

El problema de esa decisión, es que “pone en riesgo el 
cumplimiento de compromisos internacionales”, ratificados 
por México en París en 2015.

Ese pacto en el seno de las Naciones Unidas estable-
ce medidas para la reducción de las emisiones de gases de 
efecto invernadero mediante la mitigación, adaptación y 
resiliencia de los ecosistemas, ante los efectos del calenta-
miento global, a partir de 2020.

Para 2021 México debe generar el 30% de energía con 
fuentes limpias, y en 2018 ese nivel era de apenas 23,2%.

COMBUSTÓLEO EN VEZ DE VIENTO Y SOL
López Obrador ha decidido un plan para abolir las ex-

portaciones de petróleo, y ampliar la capacidad de refina-
ción de crudo con una nueva refinería que costará 8.000 mi-
llones de dólares, para eliminar las importaciones del 70% 
de las gasolinas.

Ramírez explica que, “el sistema nacional de refinación 
es muy ineficiente: por cada barril de petróleo procesado, 
30% se genera en residuos que es combustóleo”.

Aunque tecnológicamente la reconfiguración del siste-

POLÍTICA GLOBAL
SALDO ATROZ

Las cifras arrojan un saldo atroz a su primer año de Gobierno: en 2019 México registró 
un récord histórico de asesinatos, con más de 34.500 personas muertas, casi 100 cada 
día desde que comenzaron las cuentas oficiales en 1997.

FUE RETÓRICA

Hay abundantes discursos, entrevistas y vídeos del actual jefe del Ejecutivo cuestio-
nando en particular la decisión de involucrar al Ejército y la Marina armada en la lucha 
contra el narcotráfico adoptada en 2006, cuando se desató una escalada de violencia 
que ha dejado cientos de miles de muertos.

EL USO DEL EJÉRCITO CONTRA 
DELINCUENCIA EN MÉXICO HASTA 2024

>EL CUESTIONAMIENTO DE LOS EXPERTOS A LÓPEZ OBRADOR

Por Víctor Flores García / SPUTNIK

El Gobierno de México debe dar marcha atrás 
al despliegue de tropas del Ejército para ope-
raciones de seguridad pública hasta 2024, por 
graves riesgos de violaciones a los derechos 

humanos, que es contrario a las promesas que hizo en 
campaña el actual presidente, señalaron analistas y de-
fensores de víctimas.

“La decisión evidencia un engaño del presidente 
Andrés Manuel López Obrador al electorado mexicano, 
pues como candidato construyó una narrativa crítica al 
Gobierno del entonces mandatario Enrique Peña Nieto 
(2012-2018) por tener a los militares en las calles, hacien-
do supuestas funciones de Policía”, dijo a Sputnik José 
Antonio Guevara, director ejecutivo de la independiente 
Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de Dere-
chos Humanos.

Guevara, quien también integra el grupo de trabajo so-
bre Detención Arbitraria del Consejo de Derechos Huma-
nos de la ONU, recordó que, cuando se desempeñaba como 
líder de la oposición, López Obrador “condenó seriamente 
las graves violaciones de derechos humanos que las fuerzas 
militares cometieron en aquella época”

Hay abundantes discursos, entrevistas y vídeos del 
actual jefe del Ejecutivo cuestionando en particular la de-
cisión de involucrar al Ejército y la Marina armada en la 
lucha contra el narcotráfico adoptada en 2006, cuando se 
desató una escalada de violencia que ha dejado cientos de 
miles de muertos.

López Obrador emitió la semana pasada un decreto que 
autoriza a que las secretarías de la Defensa Nacional, de 
Marina y la Fuerza Aérea realicen durante cinco años ta-
reas complementarias de seguridad pública con la flamante 
Guardia Nacional (GN), creada el año pasado e integrada 
fundamentalmente con militares.

El decreto señala de manera explícita que esta partici-
pación de las fuerzas militares se hará “de manera extraor-
dinaria, regulada, fiscalizada, subordinada y complemen-
taria” a las de la Guardia Nacional e instruye para que los 
uniformados garanticen el respeto a los derechos humanos 
en sus operativos.

Pero el periodo “extraordinario” abarca hasta su último 
año del sexenio presidencial.

CRÍTICAS DE ORGANISMOS INTERNACIONALES
Las instrucciones del decreto presidencial son insufi-

cientes para los principales organismos internacionales que 
velan por el respeto a las garantías fundamentales.

El temor de esas instancias es que, al continuar con los 
militares en las calles, vuelva el incremento de graves vio-
laciones perpetradas por uniformados en verde oliva, que 
ejercen toda su capacidad letal y de destrucción.

Las tanquetas, jeeps artillados, helicópteros y aviones 
de guerra ya estuvieron en escena en los gobiernos de Feli-
pe Calderón (2006-2012), violando la Constitución

Peña Nieto lanzó a los militares al combate mediante 
una polémica Ley de Seguridad Interior, promulgada en 
2017 y declarada inconstitucional por la suprema Corte de 

“Dos monopolios estatales, Pemex y la CFE en la generación de electricidad, se mantuvieron cerrados” a pesar de las reformas económicas que abrieron a este país al libre comercio con Norteamé-
rica, hace 26 años, critica Pablo Ramírez, especialista en energía y cambio climático de Greenpeace.

Como líder de la oposición Andrés Manuel López Obrador fustigó se utilizara el Ejército para enfrentar a la delincuencia.

Justicia en noviembre de 2018, pocos días antes de que asu-
miera el cargo López Obrador.

La oficina en México del Alto Comisionado de las Na-
ciones Unidas para los Derechos Humanos (ACNUDH) ya 
pidió al Gobierno que revise la decisión.

Esa instancia que encabeza Michelle Bachelet advierte 
que el decreto amparado en una reforma constitucional que 
dio vida a la Guardia Nacional militarizada, “no contiene 
información ni disposiciones que permitan evaluar su con-
formidad con los estándares constitucionales e internacio-
nales”.

Guevara, quien ha representado a México en la sede de 
la ONU en Ginebra, cuestiona la redacción del decreto, que 
califica como “una orden vaga con subordinación inexis-
tente, sin controles e inseguridad jurídica”.

“Es la culminación de un proceso de militarización 
que inició Felipe Calderón, fortaleció Peña Nieto y López 
Obrador constitucionaliza”, cuestionó Guevara, coautor del 
informe “Violencia y Terror: hallazgos sobre fosas clandes-
tinas” de 2006 a 2017.

Por su parte, Lisa Sánchez, directora de México Unido 
contra la Delincuencia, deploró que la estrategia viole la 
Constitución e ignore la legislación que la propia bancada 
oficialista aprobó el año pasado para dar vida a la GN.

“No sólo se viola el artículo constitucional número 2, 

sino que la disposición que creó la Guardia Nacional obli-
ga a emitir una legislación que regulara la posible par-
ticipación militar” en las calles, reveló Sánchez en una 
presentación de la postura de su organización.

Las entidades que encabezan Guevara y Sánchez inte-
gran un influyente colectivo de unas 300 organizaciones y 
expertos bautizado #SeguridadSinGuerra, que exige desde 
hace muchos años que los militares regresen a sus cuarteles.

López Obrador, que se define a sí mismo como un polí-
tico de izquierda nacionalista, califica ahora a los militares 
como “pueblo humilde uniformado” y sorprendió aún más 
porque presentó su estrategia contra delincuencia como un 
lema pacifista: “abrazos, no balazos”.

Guevara subraya que López Obrador intentó maquillar 
el rostro de la guerra: “es una decoración legal, al desplie-
gue militar contra la delincuencia organizada, que antes ha-
bía criticado”.

Las cifras arrojan un saldo atroz a su primer año de Go-
bierno: en 2019 México registró un récord histórico de ase-
sinatos, con más de 34.500 personas muertas, casi 100 cada 
día desde que comenzaron las cuentas oficiales en 1997.

A pesar de la inactividad económica durante la pande-
mia de coronavirus, el 19 de abril pasado México tuvo su 
día más sangriento este año: 105 asesinatos.

López Obrador, que se define a sí mismo como un político de izquierda nacionalista, 
califica ahora a los militares como “pueblo humilde uniformado” y sorprendió aún 
más porque presentó su estrategia contra delincuencia como un lema pacifista: 
“abrazos, no balazos”.
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Diego Mercado y Alfonso “Pescado” Portugal, de los grandes entrenadores mexicanos, que destacaron en el futbol amateur. Los 
dos lamentablemente ya fallecieron.

FUTBOL

Es indudable que México no está lejos de las grandes 
potencias futbolísticas en el mundo si tomamos en 
cuenta que tiene extraordinarios entrenadores mexi-
canos en las llamadas fuerzas básicas, que lo han 

demostrado a través de la historia en justas mundialistas y 
diversos torneos juveniles.

  Es incuestionable que existe un parteaguas con perso-
najes con nombre y apellido como lo fue Diego Mercado en 
el futbol amateur con los juveniles que forjó y formó en un 
extraordinario papel.

  La planificación a mediano y largo plazo que la FE-
MEXFUT desarrolló con personajes claves como el citado 
junto a otro grande, Alfonso “El Pescado” Portugal, que 
dieron el despegue y la credibilidad que con un trabajo serio 
continuo y profesional se puede llegar a grandes logros tanto 
individuales como en equipo.

  Destacamos las generaciones de los olímpicos en Mú-
nich 72 y Montreal 76 que dieron para el futbol profesional 
individualidades sobresalientes que en los torneos internacio-
nales y giras por todo el mundo, dieron el fogueo y la compe-
titividad necesaria para el desarrollo de nuestro futbol que, si 
bien los resultados olímpicos no fueron halagadores, dieron 
la pauta para poner mayor énfasis y atención en la formación 
de los jóvenes futbolistas.

  Leonardo Cuellar, Manuel Manzo, Juan Manuel Álvarez 
(capitán), José Luis Trejo, Jesús “Pimienta” Rico, extraordi-
narios jugadores resultado de los procesos ininterrumpidos 
como debe ser todo ello con la dupla Mercado-Portugal. 
Viene la otra generación comandada por el mejor futbolis-
ta de todos los tiempos Hugo Sánchez con sus compañeros 
delanteros Héctor Tapia y Víctor Rangel, goleador nato que 
llego a ser ídolo en la Selección Nacional que jugando para el 
Rebaño Sagrado siempre marcaba gol en los clásicos contra 
el equipo América.

  Al paso de los años en el futbol amateur vienen los 
logros importantes y trascendentales en la obtención de un 
Campeonato Mundial Sub 17 efectuado en Lima, Perú en el 
año 2005 comandaos por el capitalino Jesús “Chucho” Ra-
mírez y los futbolistas Efraín Juárez, Héctor Moreno, Patri-
cio “El Pato” Araujo, Omar Esparza, Adrián Aldrete, César 
Villaluz, Giovani dos Santos, Carlos Vela, Ever Guzmán y 
Enrique Esqueda, muchos de ellos por cierto emigraron a Eu-
ropa y  prácticamente todos debutaron en primera división 
destacando sobremanera Carlos Vela en España y actualmen-
te (2020) en la MLS de USA estableciendo marca de goleo en 
una brillante participación 2019-2020, entre paréntesis, este 
jugador en Selección Nacional jamás ha trascendido a grado 
tal de renunciar su participación en un egocentrismo patético 
no obstante que algunos comentaristas televisivos lo catalo-
gan como un fuera de serie que por supuesto no lo es.

  México confirma la supremacía jugando como loca-
les en el mundial 2011 Sub 17 ganando la final a los cha-
rrúas uruguayos en emotivo encuentro en el Estadio Azteca 
destacando Jonathan Espericueta que en semifinales contra 
Alemania anotó gol de tijera con la cabeza vendada tras una 
lesión, la generación de Carlos Fierro con sus compañeros 
Giovani Casillas, Kevin Escamilla, Carlos Guzmán, Antonio 

EL VALOR DE LAS FUERZAS 
BÁSICAS Y SUS ENTRENADORES
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Briseño una generación que no hizo mayor ruido en primera 
división.

  DON ROGELIO BECERRA escrito con mayúsculas, de 
origen atlista (RIP), despedido por ellos, tenía la sucursal del 
Club Toluca de Primera División donde este entrenador referi-
do mandó a Toluca cerca de un céntuplo de jugadores, muchos 
de ellos seleccionados nacionales que tenían sus instalaciones 
en el Club del Sindicato de los Ferrocarrileros en esta ciudad 
tapatía con una estructura de primer nivel.

  En el Club Guadalajara tenía su estructura formativa de 
fuerzas básicas con Diego Martínez (RIP), extraordinario en-
trenador y tutor especialista en menores infantiles y juveniles 
entrenador de la Selección Jalisco,  Jesús “Chuco” Ponce, her-
mano de Sabás, un entrenador sobresaliente de enorme visión 
que debutó infinidad de futbolistas dando el visto bueno al In-
geniero De la Torre y otros técnicos que les puso en bandeja de 
plata para debutarlos y darles el crédito a otros.

  De los tiempos modernos actuales de las últimas décadas 
José Luis “El Güero”  Real, el mejor forjador y hacedor de 
camadas de futbolistas, estudioso, observador, analítico, guía 
y tutor de muchos jóvenes que gracias a él debutaron desper-
diciado en Selección Nacional como entrenador en juveniles 
interrumpiendo su proceso, en primera división con Chivas 
logró una marca histórica de encuentros invictos en inicio de 
campeonatos con más de 9 partidos sin perder, que también en 
el primer equipo lo despidió Jorge Vergara.

  Efraín Flores, otro excelente técnico en juveniles que se 

desarrolló básicamente en Atlas aprovechado por Chivas que 
en el Atlas fue el artífice de fuerzas básicas que como siempre 
el crédito se lo dieron al argentino Marcelo Bielsa y antes al 
controvertido acosador sexual Ricardo La Volpe que también 
se llevó el crédito por los jugadores hechos por Efraín. 

  Por último cabe destacar al mejor entrenador de Chivas 
de todos los tiempos el Ingeniero Javier De La Torre (RIP), 
con 5 títulos de campeonato de liga y otros más que son cartas 
suficientes para determinar la capacidad y el talento estratégico 
con un equipo de elite de nuestro futbol mexicano, base de 
la selección nacional en mundiales, el único profesionista uni-
versitario de carrera en su época que demuestra su capacidad 
intelectual y académica con la humildad y sencillez de las cir-
cunstancias al transmitir a su equipo esas mismas condiciones 
que los hicieron inmortales, teniendo como auxiliares a Jesús 
“Chuco” Ponce y Tomas Balcázar (abuelito del Chicharito), re-
cién fallecido 2020. Hacemos mención de este técnico puesto 
que el comentarista Jorge Pietrasanta blasfemó contra el Reba-
ño Sagrado al afirmar que el argentino Matías Almeyda es el 
mejor entrenador que ha tenido este equipo en su historia, lo 
cual es absurdo por ello el comentario. 

  En síntesis los olvidados e inadvertidos entrenadores de-
dicados al sector amateur son claves para la conformación y 
desarrollo de futbolistas, algunos de ellos con condiciones y 
talentos extraordinarios que ellos sirven para ubicarlos y lle-
varlos de la mano a lo que muchos han sido de los mejores 
del mundo caso especifico, Hugo Sánchez y Rafael Márquez.

Don Rogelio Becerra, de origen atlista (RIP), despedido por ellos, tenía la sucursal del 
Club Toluca de Primera División donde este entrenador referido mandó a Toluca cerca 
de un céntuplo de jugadores

Después de un destacado debut con los LG Tw-
ins de la Korean Baseball Organization (KBO) 
a donde llegó esta temporada en calidad de 
refuerzo para los Mellizos que aspiran esta 

campaña conquistar el tercer título de su corta historia, 
el primera base mexicano Roberto Ramos Palazuelos, se 
consolida juego a juego como contundente y extraordina-
rio toletero para ya ubicarse solo en la cúspide de los vue-
lacercas con seis bambinazos en la naciente campaña de 
aquella liga asiática.

Ramos también está en la pelea por el liderato de mejor 
promedio de bateo (.395) siendo el cuarto mejor. En cuan-
to a carreras producidas (11) todavía se mantiene lejos del 
líder Preston Tucker, quien tiene 20.

Roberto Ramos, quien es el séptimo pelotero mexicano 
que juega en el beisbol de Corea, pues ya antes lo hicieron 
beisbolistas de la talla de Narciso Elvira, Edgar González 
y Karim García, solo por mencionar algunos, es el prime-
ro que llega sin antes pasar por Grandes Ligas, aunque se 
enroló en Ligas menores y a punto estuvo de debutar con 
los Rockies la temporada pasada. Sin embargo, al no darse 
la oportunidad de incursionar en la Major League Baseball 
(MLB) recibió el ofrecimiento de la KBO en donde ahora 
está pisando y bateando fuerte en espera de conseguir bue-
nos números y atraer los reflectores, para ahora sí, tener la 
oportunidad de llegar a la Gran Carpa por la puerta grande. 

Ramos mientras tanto, está disfrutando el momento y 
la estancia en territorio coreano en donde ha tenido un buen 
recibimiento por parte de la afición, que si bien todavía no 
puede hacerse presente en los estadios a causa de las me-
didas de salubridad impuestas debido a la pandemia por 
Covid-19, en redes sociales y medios de comunicación se 
le ha dado una buena acogida y eso lo tiene contento.

Otro motivo de felicidad en su caso, es que ya encontró 
por aquellas tierras asiáticas un puesto de tacos de carnitas 
que ha sido para él un oasis en el desierto, pues es conocido 
que es todo un experto en el tema siendo que su papá tiene 
una taquería en su natal Sonora y además de saber prepa-
rarlos es aficionado de esa comida típica mexicana. 

En días pasados tuve la oportunidad de platicar vía te-
lefónica con este gran pelotero, quien nos tomó la llamada 
desde Corea y aquí les comparto parte de la entrevista que 
me concedió. 

LA ENTREVISTA
¿Cual es tu visión de la calidad del béisbol coreano 

en la actualidad comparado con el béisbol mexicano de 
invierno y de verano?

Es un béisbol muy competente, de mucho nivel, con 
un pitcheo bastante bueno, parecido un poco al estilo del 
pitcheo mexicano y también con un toque del pitcheo de 
Estados Unidos que yo creo  que es normal por la cantidad 
de pitchers abridores extranjeros que hay en la Liga corea-
na, pero el pitcheo coreano yo lo veo como más parecido 
al pitcheo de México.

¿Cuál es tu experiencia de estar jugando una cam-
paña sui generis sin público en el parque de pelota?

 Es un poquito complicado porque la energía del jue-
go no es la misma pero entendemos la situación en la que 
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Roberto Ramos debuta con los LG Twins de la Liga 
Koreana de Beisbol.
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estamos y realmente nos sentimos muy contentos de poder 
estar jugando aunque sea de esta forma tomando en cuenta 
la situación en la que estamos a nivel mundial.

Has estado siendo bastante exitoso y competitivo ba-
teando sólido, esto quiere  decir que te sientes cómodo en la 
caja de bateo, pero,  ¿qué tal en el fildeo?, ¿cómo te sientes 
fildeando?

Muy bien gracias a Dios, apenas llevamos pocos juegos 
pero me he sentido muy bien, muy cómodo hasta ahorita 
todo muy bien gracias a Dios.

¿Cómo te ha recibido la afición coreana, aún toman-
do en cuenta que no es posible poderla percibir en los 
estadios de juego?

Es un poco complicado con esto de no tener fanáticos 
en los juegos pero por redes sociales y en los medios creo 
que la afición me ha recibido muy bien y estoy contento 
por eso, por poder encajar con la afición de aquí y dejar 
una buena impresión, quiero poner el nombre de México 
en alto acá en Corea.

¿Has tenido problemas de adaptación al estilo de 
vida, comida todas las situaciones distintas a México?

Es un poquito complicado pero creo que siendo jugador 
de béisbol y estando acostumbrado a continuamente viajar, 
ir a diferentes ciudades, diferentes países, pues ya estamos 
un poquito acostumbrados, pero creo que lo más difícil es 
la barrera del lenguaje aunque con el intérprete que tengo y 
que está siempre conmigo ayudándome ha resultado todo 
mucho más fácil.

“NO HAY FRUSTRACIÓN”
Eres muy joven tienes un futuro por delante bastan-

te promisorio tuviste la experiencia en ligas menores a 
punto casi de debutar con Rockies de Colorado, ¿hay 
algún sentimiento por no haber logrado llegar a Gran-
des Ligas? 

No hay ningún tipo de frustración, Dios sabe cuándo es 
el tiempo, por mi parte yo salgo contento de la organización 
de Colorado, di todo lo que pude dar y estoy contento con-
migo mismo; puedo voltear hacia atrás y estar satisfecho 
con los números que puse, con las temporadas que tuve y 
desgraciadamente no se me dio la oportunidad pero son de-
cisiones que no están en mis manos. 

SERÁ AGENTE LIBRE
¿Sientes que dejaste las puertas abiertas para regre-

sar en algún momento a probar suerte en la MLB?  
Sí, por supuesto, yo voy a tratar de cumplir con una 

buena temporada como cualquier otra, tratar de ayudar a 
mi equipo a ganar y poner buenos números para ver para 
dónde apunta la flecha el año que entra, a ver si vamos a 
Estados Unidos, si buscamos por acá en Asia. Al final del 
año soy agente libre pero primero que nada quiero terminar 
esta temporada con salud, poner algunos números y ya el 
año que entra nos preocuparemos por eso.

Tuviste buenos resultados con Naranjeros dirigido 
por el gran Viny Castilla,  una vez que culmine esta eta-
pa en Corea ¿habría el interés de tu parte de volver a 
incursionar en el béisbol invernal mexicano?

Claro que sí, yo soy Naranjero de corazón y me encan-
ta jugar en México, me encanta jugar frente a mi gente y 
siempre estoy puesto para jugar en invierno cuantas veces 
me sea posible. 

LE GUSTARÍA JUGAR EN LA SERIE DEL CARIBE
¿Serie del Caribe y Juegos Olímpicos están en tus 

posibilidades si se llegan a dar las condiciones?
Por supuesto, sería un honor para mi representar a mi 

país, estaría contentísimo de poder ir a una Serie del Caribe 
a unos Juegos Olímpicos o un Clásico Mundial.

Hay quienes te mencionan como el sucesor de Adrián 
González, ¿qué opinas de esa visión?

Es un honor, es uno de los mejores bateadores mexica-
nos de todos los tiempos y para mi es un honor que mencio-
nen mi nombre con el de él, es alguien a quien admiro mu-
cho, ojalá pueda llegar a lograr las cosas que él logró y pues 
es un tremendo pelotero, alguien a quien admiro mucho, a 
quien crecí viendo jugar y queriendo ser como él, entonces 
para mi es un honor.

Así culminó la charla con Roberto Ramos, quien a sus 
25 años de edad enfrenta un reto que no es fácil pero esta-
mos seguros que tiene un largo camino por delante y la hará 
en grande no solo en el béisbol coreano. El muchacho tiene 
la juventud, tiene la capacidad, la estatura, el poder en el 
tolete, en la buenas manos y en los brazos para fildear. 

Así que le deseamos mucho éxito y esperamos verlo 
jugando en invierno en la pelota mexicana y que su des-
empeño en Corea lo catapulte para que vuelva a tener a la 
brevedad la oportunidad de jugar en Grandes Ligas.

Opinion.salcosga@hotmail.com
@salvadorcosio1
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EL TELE-TRABAJO EN CRECIMIENTO

“Nadie puede beber agua de un espejismo”
HAN SHAN

En diciembre pasado, tras los resultados magros de 
su primer año de gobierno, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador debió poner un letrero: 
“Cerrado hasta nuevo aviso”, dejando en nosotros, 

los ciudadanos y empresarios, la responsabilidad de poner 
orden y rumbo en el país. La incertidumbre, el desorden, la 
improvisación y la ocurrencia han sido los ejes rectores del 
actuar del Presidente y del gobierno federal. “Vivimos en 
una película de suspenso sin final”, como dijera Deborah 
Carr, profesora de Sociología de la Universidad de Boston, 
al referirse a la pandemia, que yo amplío a todo el actuar del 
Presidente de México.

Los motores de la vida económica y social de México 
se han sobrecalentado por el desdén presidencial hacia todo 
lo realizado en el pasado, en especial, hoy ante el Covid-19, 
en materia de salud, como lo fue la cancelación del Seguro 
Popular. 

Desde la presidencia de la República hubo un desdén, 
cuasi atentatorio, de la salud y vida de los ciudadanos. El 
propio López Obrador promovió todo aquello que multi-
plicaba el número de contagiados y ordenaba la contención 
de políticas de salud responsables y solidarias, tomando a 
quienes no coincidían con sus criterios como sus opositores 
y enemigos de la Cuarta Transformación, de manera clara y 
angustiante. 

En estos largos meses de 
caos pandémico inducido des-
de la presidencia, hubo gobier-
nos estatales que tomaron ac-
ciones de inmovilización social 
y económica preventivas, dan-
do libertad de permanecer acti-
vos a quienes están vinculados 
con la salud y la alimentación: 
producción, industrialización, 
transporte y comercialización. 
La valentía de esos gobernado-
res marcó la diferencia.

En el gobierno de López 
Obrador, el secretario de Salud 
se esfumó y dejó al subsecreta-
rio López-Gatell la responsabi-
lidad que a él corresponde por 
mandato de Ley; su omisión no 
ha merecido su destitución, como debió ser. López-Gatell 
ha hecho nudos en la madeja de salud; es torpe al prever el 
momento en que la “curva de contagios se aplane” y vol-
vamos a la normalidad. Son torpes los dos López cuando 
desdeñan a los científicos que argumentan que retomar las 
actividades antes de tiempo, provocará muertes de gente 
inocente, como lo ha señalado Julio Frenk Mora, ex se-
cretario de Salud de México. El propio José Narro Robles, 
también ex secretario de Salud y ex rector de la UNAM 
ha puesto en duda las cifras de contagiados y muertos por 
COVID-19 del gobierno de AMLO, y ha declarado “aun no 
es tiempo de relajar las medidas” de contención y apertura. 
Le creo.

Por el desprecio de López Obrador a las recomendacio-
nes de la Organización Mundial de la Salud y la experiencia 
china y europea, las compras de los insumos y equipo ne-
cesarios para atender a los mexicanos contagiados del coro-
navirus fue tardía y costosísima, pero, sobre todo, causa de 
decenas de muertes inmerecidas. De acuerdo con la Univer-
sidad John Hopkins somos el país 10 en número de muertes 
por Covid-19. Hay pues, un vacío de liderazgo moral.

Joshua Gordon, psiquiatra y director del Instituto Nacio-
nal de Salud Mental en EEUU, al hablar de las decisiones 
de Donald Trump -aplicables al caso de López Obrador- ha 
declarado que, si las personas que ocupan posiciones ele-
vadas en el gobierno “nos dan información contradictoria, 
o si la información que proporcionan a la larga resulta no 
ser verdadera, entonces no podemos confiar tanto en ella, 
aumentando nuestra incertidumbre”.

El caos federal por el Covid-19 es solo reflejo del caos 
en que López Obrador tiene a nuestra economía que decre-
ce y aleja inversiones, mereciendo las críticas más severas 
dentro y fuera de México por sus ocurrencias caprichosas 
en Texcoco, Tabasco, Santa Lucía, Mexicali y, ahora, en 
materia de energía limpia.

En Jalisco, el gobernador ha delegado en el secretario 

OPINIÓN
Benjamín 
Mora

Por |

del Trabajo y Previsión Social la responsabilidad de la rea-
pertura que debería recaer en el secretario de Salud, en pri-

merísimo lugar. El plan de vigilancia, 
prevención y control de la salud de 
las y los trabajadores con riesgo al 
Covid de cada empresa debería ser 
rector de la transición a la que nos 
enfrentaremos; no debe bastar un 
check list.

El plan señalado deberá, de 
manera específica, referir quienes 
de las trabajadoras y trabajadores 
están en mayor riesgo de conta-
gio del Covid-19 por edad, enfer-
medades crónico-degenerativas, 
contactos personales directos, 
etc., e informarlo a la autoridad 
responsable, y sumar medidas pre-
ventivas colectivas e individuales 
dentro del centro de trabajo y fuera 
del mismo, incluido en el ámbito 
familiar. Deberá guardar, asimis-

mo, vigilancia permanente de las co-
morbilidades relacionadas con el Covid-19. 

El plan referido, más allá de los protocolos anunciados, 
determinaría el equipo de protección y seguridad que cada tra-
bajadora y trabajador debiese llevar según el grado de posibi-
lidades de contagio; éste determinaría la necesidad de aplicar 

o no pruebas de evaluación rápida. Los planes deberán conte-
ner presupuesto y un plan de adquisición de los insumos que 
requerirán para garantizar la seguridad de sus trabajadoras y 
trabajadores. En otros países, la toma de temperatura se hace 
tanto al inicio como al final de la jornada de trabajo; incluso, se 
pide a las trabajadoras y trabajadores, tomarse la temperatura 
antes de salir de casa y en caso de ser superior a los 37º, ir di-
rectamente al centro de salud o quedarse en casa.

Sin duda, el teletrabajo o trabajo a distancia es el gran in-
vitado en la reactivación de algunos sectores económicos. Para 
la empresa podría significar ahorros en pago de rentas, energía 
y agua, así como en los gastos de traslado de la trabajadora o 
trabajador. 

Especial cuidado deberá tenerse con los aires acondiciona-
dos pues es sabido que virus se “siente confortable” en tempe-
raturas menores a los 32º centígrados. El protocolo para hote-
les deberá considerarlo de forma más específica.

En los protocolos de los restaurantes, hoteles, bares, cen-
tros nocturnos y balnearios se estable que por ninguna circuns-
tancia debe atender a personas mayores, mujeres embarazadas, 
o con antecedentes de diabetes, hipertensión o enfermedades 
respiratorias, así como los inmunodeprimidos. Pregunto, en 
dónde se hospedarían los adultos mayores y mujeres emba-
razadas que viajarán a Jalisco, o cómo podrán conocer tales 
condiciones en los comensales o huéspedes. Y qué sucederá 
con los empleados mayores de 60 años… ¿acaso serán des-
pedidos? 

}Asimismo, para los salones de eventos, restaurantes y ho-
teles recomiendan que los baños sean sanitizados cada hora; 
deberán, sin embargo, vigilar que el número de personas den-
tro de ellos garantice la sana distancia. Idealmente, deberá 
disponerse de protectores desechables para los asientos de los 
escusados; en especial para las mujeres. En los restaurantes, 
deberá suplirse el uso de las cartas o menús por otros medios. 
Los hoteles deberán suspender la opción de no cambiar, a pe-
tición del huésped, sus sábanas cada día por motivos ambien-
tales. En los aeropuertos y terminales de autobuses deberán 
implementarse estrategias distintas de manejo de equipaje, 
reduciendo los maleteros.

Aplaudo que el gobierno de Jalisco reconozca que los pro-
tocolos son “recomendaciones sanitarias y buenas prácticas, 
así como orientación básica sobre la normativa legal a cumplir 
que impulsen un entorno higiénico saludable”; sin embargo, 
sostengo que cada empresa debería elaborar su plan de vigilan-
cia, prevención y control de la salud de las y los trabajadores 
con riesgo al Covid que presentaría ante las Secretarías de Sa-
lud, Desarrollo Económico y Trabajo y Previsión Social. 

Cuidemos el proceso de reapertura para que no tengamos 
que volver a recluirnos. El gobernador debe considerar que 
cualquier error que se cometa, le costará a él ante el gobierno 
federal y a Jalisco ante el mundo; conocemos casos en otros 
países que han dado marcha atrás a la apertura económica. 
Esto es más que viable.

CUIDEMOS EL PROCESO 
DE REAPERTURA PARA 
QUE NO TENGAMOS QUE 
VOLVER A RECLUIRNOS. 
EL GOBERNADOR DEBE 

CONSIDERAR QUE CUALQUIER 
ERROR QUE SE COMETA, 

LE COSTARÁ A ÉL ANTE EL 
GOBIERNO FEDERAL Y A 

JALISCO ANTE EL MUNDO.

PROTOCOLOS DE REAPERTURA ECONÓMICA;
JALISCO ANTE SÍ Y EL MUNDO


